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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

И до Пушкина добрались... 
Мошенники нашли новую «золотую жилу» 

Сталин:  
жизнь после смерти 

Ложь и мифы о вожде уже не вызывают  
доверия масс 4

В условиях экономической 
мобилизации 

Правительство Белоруссии делает всё возможное 
для сокращения давления санкций 3

2

Массовые протесты про-
должают сотрясать сто-

лицу Грузии. Скандируя «Да 
здравствует Сакартвело!», 
«Сакартвело прежде всего!» 

(Сакартвело — историческое 
название закавказской рес-
публики), в центре Тбилиси 
собрались представители 
внепарламентской партии 

«Консервативное движение», 
устроившие шествие по про-
спекту Руставели, завершив-
шееся митингом возле пар-
ламента страны. В ходе ак-

ции демонстранты сорвали 
флаг Евросоюза, находив-
шийся у входа в здание зако-
нодательного органа, растоп-
тали его, а затем подожгли. 
Вокруг горящего стяга евро-
сообщества столпились де-
сятки демонстрантов, мно-
гие из которых снимали про-
исходившее на телефоны и 
выкрикивали антизападные 
лозунги. После этого на место 
флага ЕС водрузили нацио-
нальный, отметив, что в Гру-
зии только один флаг — это 
флаг Грузии. 

Участники мероприятия 
призвали депутатов продол-
жить обсуждение закона об 
иностранном влиянии и 
иностранных агентах, а так-
же выразили возмущение 
тем, как нагло западные по-
литики и бизнесмены вле-
зают во внутренние дела 
страны. Поддержав курс вла-
стей страны на противодей-
ствие вмешательству из-за 
рубежа, сторонники «Консер-
вативного движения» также 
выступили за нормализацию 
отношений с Россией. Кроме 
того, манифестанты крити-
ковали участников предыду-

щих митингов, состоявшихся 
7 и 8 марта в ответ на приня-
тие парламентом в первом 
чтении грузинской версии 
законопроекта об иноаген-
тах. После протестов правя-
щая партия «Грузинская меч-
та — Демократическая Гру-

зия» решила отозвать зако-
нопроект, а вслед за тем про-
тив инициативы проголосо-
вали и депутаты. 

Как отмечают аналитики, 
полиция довольно равнодуш-
но взирала на происходившее. 
Правда, «осквернивших» зна-

мя ЕС ждёт штраф в размере 
1000 лари (386 долларов). 

 

Протестные страсти разго-
релись и в Гааге, одном из 

крупнейших городов Нидер-
ландов, где стражи порядка 
натравили бойцовских собак 

на демонстрантов, возмущав-
шихся продолжающимся по-
вышением цен на продукты. 
Кадры бесчеловечного разго-
на митинговавших вызвали 
огромный резонанс в соци-
альных сетях. По свидетель-
ствам очевидцев, вгрызав-
шиеся в конечности манифе-
стантов полицейские псы бук-
вально «рвали» всех, кто риск-
нул выразить недовольство 
политикой властей королев-
ства. Упавших на землю и не 
оказывавших сопротивления 
участников акции правоохра-
нители старательно лупцева-
ли дубинками. В ходе протеста 
были задержаны 700 человек.  

Фото Си-Эн-Эн.
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ВВРРЕЕММЯЯ  ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  
««ППРРААВВДДУУ»»   

Во всех почтовых отделениях России  
принимается подписка на газету «Правда»  

на май—июнь 2023 года.  
Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена подпис-

ки, приведены теперь в бумажном каталоге газет и журналов АО «Поч-
та России», который находится в открытом доступе на любой почте. 
Каталог этот остался  единственным – других каталогов в отделениях 
почтовой связи больше нет. Но для оформления подписного абоне-
мента даже не обязательно заглядывать в каталог. Достаточно подой-
ти на ближайшей от вашего дома почте к соответствующему окошеч-
ку, сказать адрес, по которому должна будет доставляться газета, и 
оператор быстро и правильно всё оформит. 

Оформить подписку на «Правду» можно также через интернет на сай-
тах агентства «Книга-Сервис»: www.akc.ru; www.pressa-rf.ru или напра-
вив письмо в произвольной форме по электронному адресу: 
public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются агентством «Книга-
Сервис» и по факсу: (495)680-90-48. С юридическим лицом, по желанию, 
заключается договор на оказание услуг и предоставляется полный ком-
плект бухгалтерских документов. 

Тбилиси

Гаага

НЕ МОГУ МОЛЧАТЬ!

Русофобская 
помойка  

на «Первом» 
 

Шутки про то, как русскую девушку можно ку-
пить за «14-й айфон», а когда найдётся кто-то бо-
лее привлекательный — бросить её «в положении», 
пародия на сцену из порнофильма, фразы, вроде 
«мне не нравятся русские», возмутили многих зри-
телей. Низкопробный «юмор» с явным русофобским 
оттенком появился в передаче КВН на «Первом ка-
нале». Теперь возмущённые граждане направляют 
заявления в правоохранительные органы.

4 марта на общероссийском 
федеральном телеканале 
состоялся показ 1/8 фина-

ла высшей лиги КВН. Одной из 
выступавших была команда из 
Мурманской области под на-
званием «Сборная посёлка A». 
Согласно общедоступным све-
дениям из интернета, это но-
вый проект под руководством 
Станислава Агафонова из Брат-
ска, который имеет за плечами 
немалый опыт работы в КВН. 
Автором сценария является 
Егор Кирильчик из Иркутска. 

На оказание услуг по прове-
дению мастер-классов, по 
съёмке и монтажу видеороли-
ков, на оплату работы звукоре-
жиссёра, услуг по написанию и 
редактированию сценария для 
команды КВН «Сборная посёлка 
A» было потрачено 2,9 млн руб-
лей бюджетных денег. Закупку 
производило МАУ молодёжной 
политики «Дом молодёжи». Что 
мы получили на выходе? 

В одном из фрагментов вы-
ступления русская девушка в 
национальном костюме на фо-
не церкви пошла на сеновал с 
мужчиной, где вступила с ним в 
интимную связь за материаль-
ное вознаграждение в виде «ай-
фона-14». В другой сцене пока-
зано, как мужчина бросает свою 
русскую девушку ради более 
привлекательной женщины из 
Монголии, при этом русская де-
вушка цинично отвечает, что 
подаренный ей «14-й айфон» 
она своему возлюбленному не 
вернёт. В другом фрагменте и 
вовсе показано, что девушка из 
Монголии не хочет выходить 
замуж из-за того, что ей «не 
нравятся русские». 

Многие из видевших это 
«шоу» попросили юмористов 
извиниться за свои неудачные 
шутки, но вместо извинений те 
опубликовали в соцсетях пост с 
сожалением, что зрители их не-
правильно поняли. После этого 

в соцсетях поднялась волна не-
довольства, к которой присо-
единились многие обществен-
ные деятели. 

Руководитель фракции КПРФ 
в Мурманской облдуме Артур 
Попов, к которому тоже обрати-
лись граждане с просьбой разо-
браться с русофобскими шутка-
ми на «Первом», ответил своим 
избирателям: 

— Считаю, что данная коман-
да оскорбляет и унижает всю 
русскую нацию, культура кото-
рой построена на уважении к 
любви, верности и семейным 
ценностям. Такие «шутки» фор-
мируют негативные убеждения 
о русской культуре, русских 
женщинах и в целом о русских 
людях. Подобные публичные 
высказывания являются недо-
пустимыми, особенно сейчас, 
когда идёт спецоперация на 
Украине. Все наши усилия 
должны быть направлены на 
сплочённость и единение граж-
дан, а не на оскорбление веко-
вых традиций, нравственных 
ценностей и духовных устоев. Я 
твёрдо убеждённый сторонник 
и приверженец интернациона-
лизма и хорошо понимаю, что 
каждый народ заинтересован в 
том, чтобы сохранялся его язык, 
развивалась культура, оставался 
незыблемым традиционный 
образ жизни, крепло благополу-
чие. Русские — это духовный, 
нравственный и державный 
стержень нашей страны, России. 
Поэтому подобные выступле-
ния я считаю недопустимыми. 

Депутат-коммунист напра-
вил обращение в Следственный 
комитет РФ с просьбой прове-
сти процессуальную проверку в 
отношении руководства данной 
команды, её участников, автора 
сценария, ответственных лиц 
«Первого канала». 

 
Ксения ПОПОВА. 

Мурманская область.

Всякий, кто прочитает это 
название, подумает: «Уж 
не ошибка ли вкралась 

сюда?» «Нет, — уверенно за-
являют жители Хакасии, — 
солнце древней истории нашей 
земли и есть та пятая стихия, 
которая объединяет вокруг себя 
все остальные». Сегодняшний 
день республики — это тоже её 
история, современная, напол-
ненная свершениями её трудо-
любивого многонационального 
народа.  

Официальное открытие вы-
ставки предварила музыкаль-
но-танцевальная композиция 
«Стихии» в исполнении Хакас-
ского народного театра моды 
«Алтыр». Затем слово взял 
Председатель ЦК КПРФ, руково-
дитель фракции Компартии в 
Госдуме Геннадий Зюганов. Он 
напомнил о случившейся в рес-
публике 13 с половиной лет на-
зад аварии на Саяно-Шушен-
ской ГЭС, которая унесла жизни 
75 человек и могла обернуться 
ещё более страшной трагедией. 
Виной всему было бездарное 
управление станцией дорвав-
шегося до власти воровского 
криминала, который в погоне 
за наживой донельзя урезал ре-
монтные, эксплуатационные и 
инженерные службы. Благодаря 
принципиальным выводам, 
сделанным комиссией по пар-
ламентскому расследованию, 
которую возглавил коммунист 
Юрий Маслюков, удалось вос-

становить станцию. И сегодня 
она, как прежде, является локо-
мотивом экономики страны и 
главной достопримечатель-
ностью Хакасии. 

Лидер КПРФ высоко оценил 
результаты работы команды 
Валентина Коновалова. Несмот-
ря на чинимые деструктивны-
ми политическими силами пре-
пятствия, республика сделала 
большой шаг в своём развитии. 
За четыре года доходы бюджета 
возросли более чем в два раза, 
втрое увеличились поступления 
от налогов с олигархов. «Не бе-
рёт и не вымогает, но застав-
ляет строго следовать законам» 
— так говорят о коммунисте Ко-
новалове деловые люди. При 
поддержке президента страны 
и правительства РФ были оздо-
ровлены финансы региона, в 
пять раз сократилась коммер-
ческая часть госдолга. Респуб-
лика Хакасия наращивает уча-
стие в федеральных програм-
мах и проектах. Всё это позво-
ляет больше вкладывать в соци-
альную сферу: в три раза уве-
личены расходы на здравоохра-
нение и спорт, в два раза — на 
культуру и образование, вложе-
ния в развитие села выросли 
практически в два с половиной 
раза. На плодородных почвах 
местные садоводы и огородни-
ки выращивают абрикосы, ви-
ноград, грецкие орехи, арбузы, 
дыни, овощи. Последние четы-
ре года республика бьёт рекор-

ды по урожайности пшеницы: в 
среднем 20—21 центнер с гекта-
ра — для Сибири это очень хо-
роший показатель. В отдельных 
хозяйствах урожайность дости-
гала 70 центнеров с гектара. 
Развивается и традиционное 
для Хакасии скотоводство. В 
республике разводят мясо-
шёрстную породу овец, пого-
ловье которых, ежегодно уве-
личиваясь на 30 тысяч живот-
ных, достигло 400 тысяч. Год за 
годом растёт валовой регио-
нальный продукт. Республика 
является лидером в Сибирском 
федеральном округе по при-
влечению инвестиций в эконо-
мику.  

Особое внимание руковод-
ство Хакасии уделяет повыше-
нию туристической привлека-
тельности республики. Расходы 
на туротрасль за последние го-
ды увеличились в пять раз. 30 
тысяч памятников истории и 
культуры находятся на террито-
рии Хакасии. Здесь больше, чем 
где-либо в России, музеев под 
открытым небом. Памятники 
истории и культуры сохранены 
в своей естественной среде. Не-
удивительно, что широкое рас-
пространение получил автомо-
бильный туризм, всячески под-
держиваемый региональным 
правительством. За последние 
годы в шесть раз увеличено фи-
нансирование дорожного фон-
да. А в прошлом году Хакасия 
вошла в двадцатку лучших ре-

гионов России по качеству ав-
томобильных дорог.  

Глава Республики Хакасия Ва-
лентин Коновалов самолично 
провёл гостей по выставке, вы-
ступив в качестве экскурсовода. 
Его глубокое знание истории, 
обычаев и традиций этого уди-
вительного края не могло не 
импонировать слушателям. С 
уважением и теплотой говорил 
он о людях, населяющих хакас-
скую землю, талантом и трудом 
которых и создавались её богат-
ства. Принятая в 2019 году стра-
тегия социально-экономиче-
ского развития региона вклю-
чает в себя пять приоритетов, 
главный из которых — развитие 
человеческого потенциала жи-
телей Хакасии. В 2021 году была 
принята отдельная программа 
по развитию хакасского языка и 
культуры.  

«Мы стремимся создать в Ха-
касии такие условия, чтобы лю-
ди хотели здесь жить, укоре-
няться, создавать семьи, рас-
тить своих детей и воплощать 
свои мечты», — сказал Вален-
тин Олегович. И факты говорят 

о том, что это не пустые слова. 
По данным последней Всерос-
сийской переписи населения, 
Хакасия — один из немногих 
регионов, где наблюдается при-
рост числа жителей. Ежегодно в 
регионе вводится свыше 300 
тысяч квадратных метров 
жилья. Не случайно всё больше 
людей связывают свою судьбу с 
Хакасией.  

В экспозиции представлены 
объединённые в пять тематиче-
ских разделов в соответствии со 
стихиями фотостенды с изобра-
жением знаменитых туристи-
ческих мест Хакасии, хакасские 
национальные костюмы, на-
родные музыкальные инстру-
менты, копии петроглифов и 
каменных изваяний и другие 
артефакты различных истори-
ческих эпох. На большом, во 
всю стену, экране посетители 
выставки могли увидеть, как 
живёт, трудится и развивается 
Хакасия сегодня. 

В церемонии открытия вы-
ставки приняли участие первый 
заместитель председателя Гос-
думы, первые заместители 

Председателя ЦК КПРФ Иван 
Мельников и Юрий Афонин, за-
местители Председателя ЦК 
КПРФ Владимир Кашин и 
Дмитрий Новиков, а также дру-
гие депутаты из всех думских 
фракций. 

Выступившие перед журна-
листами Юрий Афонин и Дмит-
рий Новиков подчеркнули вы-
сочайший потенциал республи-
ки, который сегодня благодаря 
слаженной и грамотной работе 
команды Валентина Коновало-
ва гармонично раскрывается во 
всём своём многообразии.  

«Нам принципиально важно, 
чтобы морально-политическая 
обстановка соответствовала 
дружбе и уважению националь-
ных традиций и обычаев, кото-
рые давно сложились в респуб-
лике», — подчеркнул Геннадий 
Зюганов. Лидер КПРФ убеждён, 
что та атмосфера, которая сего-
дня создана в Хакасии, помога-
ет решать самые насущные во-
просы. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА. 

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

В гармонии 
пяти стихий 

 
«Хакасия. Земля пяти стихий» — под таким названием в Государст-

венной думе проходит организованная при участии фракции КПРФ вы-
ставка, посвящённая этому уникальному краю, который вот уже че-
тыре года возглавляет коммунист Валентин Коновалов. 

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

На минувшей неделе произошёл крах 
банка SVB, занимавшего 16-е место по 
объёму активов в США. Основной причиной 
его падения стала крайне высокая уязви-
мость SVB к росту процентных ставок — 
гораздо более высокая, чем у других амери-
канских банков. Крах SVB породил банков-
скую панику, которая грозила спровоциро-
вать массовые банкротства в банковском 
секторе США, и регуляторам пришлось 
опять заливать кризис деньгами, несмот-
ря на всё ещё высокую инфляцию.  

 

В нашей недавней статье «Монетарный цуг-
цванг» («Правда», №12, 09.02.2023) мы пи-
сали, что Федеральная резервная система 

(ФРС) США оказалась в сложной ситуации. С од-
ной стороны, надо бороться с инфляцией и уже-
сточать денежно-кредитную политику (ДКП), 
иначе доверие к ФРС и американскому доллару 
будет подорвано. А с другой стороны, ужесточе-
ние ДКП увеличивает «напряжение» в финансо-
вой системе, и в ней в любой момент может что-
то сломаться; тогда придётся заливать кризис 
деньгами, причём делать это на фоне всё ещё вы-
сокой инфляции, что также ударит по доверию к 
ФРС. Именно это и произошло: крах Банка Крем-
ниевой долины (Silicon Valley Bank — SVB) спрово-
цировал банковскую панику, которую американ-
ским регуляторам пришлось заливать деньгами. 

SVB не был системообразующим банком в 
США. Он относился к категории так называемых 
региональных банков, регулируемых на уровне 
отдельных штатов (в случае SVB — это штат Ка-
лифорния), и далеко не все жители США до марта 
нынешнего года знали о его существовании. Тем 
не менее даже на федеральном уровне это был 
весьма значимый банк: по состоянию на конец 

2022 года его активы составляли 209 млрд долла-
ров, и по их объёму он занимал в США 16-е место. 
Специфика банка состояла в том, что его основ-
ными клиентами были высокорисковые техноло-
гические стартапы (из Кремниевой долины и не 
только). Именно эта специфика и сыграла роко-
вую роль в судьбе банка. 

 

Для того чтобы понять, что именно произош-
ло с SVB, надо сказать несколько слов о том, 
что представляет собой упомянутое выше 

«напряжение» в финансовой системе, вызванное 
быстрым подъёмом процентных ставок. Оно 
имеет много аспектов, один из которых состоит 
в следующем.  

Когда процентные ставки растут, растут и до-
ходности всех облигаций, а значит, их рыночные 
цены падают. Дело в том, что цены и доходности 
облигаций всегда двигаются в противоположных 
направлениях, поскольку между ними есть чёт-
кое математическое соотношение. Одним из па-
раметров этого соотношения является срок до 
погашения облигации — чем он больше, тем бо-
лее чувствительной к понижению процентной 
ставки является цена облигации. Таким образом, 
долгосрочные облигации сильно дешевеют, когда 
в экономике процентные ставки растут. Это на-
зывается процентным риском. 

Облигации, особенно государственные, рас-
сматриваются как малорисковый актив; госу-
дарственные облигации США вообще считаются 
абсолютно надёжными с точки зрения кредитного 
риска. Поэтому их держат банки, страховые ком-
пании и пенсионные фонды в качестве консерва-

тивной части инвестиционного портфеля. Это 
прекрасно работало сорок лет, начиная с 1980-х  
годов, когда в мире наблюдалась тенденция к по-
нижению процентных ставок, а значит, цены 
облигаций росли, и инвесторы в долгосрочные 
облигации, помимо купонного дохода, получали 
(в среднем) ещё и прибыль от их переоценки.  

Однако с начала 2022 года ситуация коренным 
образом изменилась: началось резкое ужесточе-
ние ДКП ведущих мировых центробанков, и про-
центные ставки пошли вверх. Облигации в инве-
стиционных портфелях банков начали дешеветь, 
что по сути означало, что банк нёс убыток и его 
капитал уменьшался. Но это только «по сути», а 
не в формальной отчётности банка. В банковском 
учёте есть такое правило: если облигация класси-
фицируется банком как «удерживаемая до пога-
шения», то она учитывается по цене приобрете-
ния и её переоценку по рыночной стоимости 
проводить не нужно.  

Таким образом, при падении цен облигаций у 
банков накапливается «нереализованный» (то 
есть скрытый) убыток, и на поверхность он вы-
ходит, только если облигацию всё-таки прихо-
дится продать. Однако если нет триггера, кото-
рый бы вызвал необходимость срочной продажи 
«удерживаемых до погашения» облигаций, то 
такие нереализованные убытки могут висеть в 
учётной системе банка годами, особенно если 
они не очень большие по сравнению с объёмом 
капитала. Таким образом, накопившиеся в фи-
нансовой системе США и других западных стран 
нереализованные убытки от переоценки обли-
гаций можно сравнить с бочкой пороха. Но пока 

поблизости нет открытого огня, эта бочка может 
стоять годами, не взрываясь. 

 

У банка SVB ситуация с нереализованными 
убытками была ужасающей: на конец 
третьего квартала 2022 года его нереализо-

ванный убыток составил 16 млрд долларов при 
капитале 15,8 млрд долларов (по данным портала 
ZeroHedge), то есть в капитале банка появилась 
скрытая «дыра». У других американских банков 
за минувший год тоже накопились огромные не-
реализованные убытки, но у них соотношение та-
ких убытков к капиталу всё-таки было гораздо 
ниже ста процентов. Самое большее соотноше-
ние у Bank of America — 42%; по 24 банкам, вхо-
дящим в банковский индекс KBW, совокупный 
нереализованный убыток составляет порядка 300 
млрд долларов, то есть 22% капитала.  

В случае SVB cтоль высокий объём нереализо-
ванных убытков (по отношению к размеру капи-
тала) стал следствием его специфики как банка 
для венчурных компаний высокотехнологичного 
сектора. Эти компании держали в банке свои сче-
та, на которых деньги лежали под околонулевой 
процент. Также банк давал им кредиты и обслужи-
вал их сотрудников. В течение нескольких лет до 
конца 2021 года отрасль венчурных инвестиций в 
США в условиях околонулевых процентных ставок 
росла как на дрожжах, и SVB рос вместе с ней. По 
информации журнала The Economist, за 5 лет с 
2017 по конец 2021 года объём депозитов в банке 
вырос более чем в четыре раза — с 44 до 189 млрд 
долларов.  

(Окончание на 2-й стр.)
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АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

ПОЗОР!

Если обыватель задастся вопросом: «Как пишутся законы?» — то, вероятно, 
очень удивится, услышав ответ: «Как бог на душу положит». Но именно так в 
последнее время парламентское большинство наловчилось внедрять в российское 
законодательство новые правовые нормы. 14 марта Госдума приняла целую 
серию подобных законодательных перлов, которые оказались неожиданностью 
для большинства самих же законотворцев.

В от, например, в декабре палата обсужда-
ла и приняла в первом чтении поправки 
в КоАП и Уголовный кодекс, касающиеся 

ответственности, в первом случае, за рас- 
пространение в СМИ сведений, содержащих 
инструкции по незаконному изготовлению 
боеприпасов к огнестрельному оружию, во 
втором — за незаконное проникновение на 
охраняемый объект. Но потом «единороссы», 
раскинув мозгами, решили оба законопроекта 
нашпиговать ещё и статьями, связанными с 
дискредитацией добровольческих формиро-
ваний и распростра-
нением заведомо 
ложной информа-
ции о содействии 
добровольцев в вы-
полнении задач, воз-
ложенных на Воору-
жённые силы Рос-
сии. Что и было сде-
лано в начале марта, 
когда законопроекты прошли процедуру вто-
рого чтения, которая, как известно, не позво-
ляет фракциям политических партий выска-
зывать свою позицию.  

Такой экспресс-метод принятия законов 
очень удобен. Он позволяет, во-первых, от-
бросив часть необходимых процедур, сокра-
тить сроки прохождения законопроекта через 
Госдуму, а во-вторых, и это главное, пропих-
нуть нужные правовые нормы без лишнего 
информационного шума. Приближение оче-
редной избирательной кампании и подстег-
нуло «единороссов» действовать быстро и по-
тихому. Фракция КПРФ отказалась участвовать 
в этой законодательной профанации, не под-
держав законопроекты ни во втором, ни в со-
стоявшемся 14 марта третьем чтении. 

Первый заместитель председателя комитета 
Госдумы по государственному строительству 
и законодательству Юрий Синельщиков от-
метил, что фракция КПРФ многое делает для 
поддержки наших военнослужащих и жителей 
новых российских территорий. Недавно был 
отправлен очередной, 105-й гуманитарный 
конвой, собранный коммунистами. «Мы дела-
ем всё, что должен делать российский патриот, 
но сейчас речь идёт совсем о другом — о пра-
вовой чистоте того, что мы принимаем», — за-
явил Юрий Петрович. Понятие дискредитации, 
по его мнению, стало ещё более неопределён-
ным. Кроме того, закон предлагает защитить 
любых добровольцев, не только тех, что 
включены в состав Вооружённых сил, но и тех, 
которые действуют совершенно свободно: хо-
чу — воюю, хочу — не воюю, хочу — стреляю, 
хочу — нет. Это неправильно, считает депутат. 
Не согласен юрист Синельщиков и с так назы-
ваемой преюдицией, когда за повторное со-
вершение аналогичного административного 
проступка наступает уголовная ответствен-
ность. А именно это и заложено в принятых 
законопроектах. 

Так же вольно парламентское большинство 
поступило и с ещё пятью законопроектами, 
заменив в них слова «член Совета Федерации» 
на «сенатора». При этом в ряде статей Консти-
туции говорится именно о «членах Совета Фе-
дерации». Но на такие «мелочи», как консти-
туционные нормы, в Думе давно не обращают 
внимания. Юрий Синельщиков напомнил, что 
фракцией КПРФ давно подготовлен законо-
проект о Конституционном собрании, который 
признан учёными-правоведами одним из са-
мых удачных за все 30 лет новейшей истории 
российского парламентаризма. Он позволил 
бы отчасти навести порядок со всеми этими 
законодательными несуразицами. Но «Единая 
Россия» «динамит» его вот уже третий год, 
живя не по закону, а по понятиям. 

В отведённое для выступлений фракций по 
актуальным вопросам время слово было пре-
доставлено члену фракции КПРФ, первому за-
местителю председателя комитета Госдумы 
по науке и высшему образованию Олегу Смо-
лину. Он обратился к одному из тезисов По-
слания президента Федеральному собранию, 
а именно об отказе от принудительного ис-
пользования Болонской системы в высшем 
образовании.  

Идею перевода двухступенчатой системы 
образования «бакалавриат — магистратура» в 
добровольный формат депутаты-коммунисты 
пытались реализовать дважды: в законопроек-
те «О народном образовании», внесённом че-
тырьмя профессорами, из которых два акаде-
мика, — Жоресом Алфёровым, Геннадием Зю-
гановым, Иваном Мельниковым и Олегом 
Смолиным, и в законопроекте «Об образова-
нии для всех». Оба были отклонены «Единой 
Россией». Сегодня посланию президента ру-
коплескали все, в том числе и те, кто осуще-
ствил насильственную бакалавризацию всей 
страны.  

Однако есть реальная угроза, что предло-
жения президента будут утоплены в бюро-
кратических процедурах, заметил Олег Смо-
лин. Это уже случилось с рекомендациями 

больших парламентских слушаний, которые 
проходили 27 июня прошлого года. Тогда 
большинство выступавших тоже высказа-
лись за отказ от принудительной Болонской 
системы, но дальше дело встало. Правитель-
ство внятного отношения к рекомендациям 
и по сей день так и не заявило. Президент 
выразил своё мнение более чем определён-
но и очень близко к тем предложениям, ко-
торые выдвигались на больших парламент-
ских слушаниях. Глава государства предло-
жил вернуться к традиционной для России 

базовой подготовке специалистов с высшим 
образованием.  

Все слышавшие президента восприняли эти 
слова как призыв к отказу от пресловутой Бо-
лонской системы. А если так, считает О. Смо-
лин, то основными для высшего образования 
должны стать программы специалитета, как 
это и было до 2011 года. Тогда специалисты 
среди выпускников составляли почти 90 про-
центов. Сейчас специалистами становятся 
лишь около 13 процентов выпускников. Имен-
но эта идея была заложена в проектах законов 
«О народном образовании» и «Об образовании 
для всех», предложенных фракцией КПРФ. Если 
же человек выбирает двухступенчатую систему 
образования, магистратура должна быть свя-
зана с его предыдущим образованием, иначе 
даже магистр может оказаться волшебником-
недоучкой, убеждён депутат. 

Олег Смолин также обратил внимание на 
слова президента о том, что в отдельный уро-
вень профессионального образования будет 
выделена аспирантура, задача которой гото-
вить кадры для научной и преподавательской 
деятельности. Это очень важно, заметил пар-
ламентарий, именно «отдельный уровень про-
фессионального», а не «отдельный уровень 
высшего образования». Такие же предложения 
содержались в проектах законов «О народном 
образовании» и «Об образовании для всех». 
«Как только аспирантуру загнали в третий 
уровень высшего образования, доля тех, кто 
защищал кандидатские диссертации, резко 
снизилась с 24,5 тысячи человек в 2010 году до 
12,5 тысячи человек — в 2015-м. Вместо того 
чтобы заниматься исследованиями, аспиранты 
слушали лекции, занимаясь школярством», — 
сказал Олег Николаевич. Необходимо вернуть 
научную работу и подготовку диссертаций как 
главное содержание деятельности аспиранта, 
считает он.  

Дальнейшее развитие предложений прези-
дента поможет решению двух задач, подчерк-
нул Смолин. Во-первых, будет сделан очеред-
ной шаг к так называемой национализации 
элит. Дети российских чиновников и бизнес-
менов будут получать образование, более со-
ответствующее отечественным традициям, и 
менее ориентироваться на работу и жизнь в 
других странах. Во-вторых, повысится каче-
ство отечественного высшего образования, 
ведь бакалавр получает в среднем примерно 
на 40 процентов меньше специальных заня-
тий, чем специалист. Применительно к техни-
ческому образованию это значит, что специа-
литет готовит будущего конструктора, а бака-
лавриат — пользователя чужими конструк-
торскими разработками. Кадровики оборон-
ных предприятий с тревогой говорят, что воз-
никают большие проблемы с заменой старше-
го поколения конструкторов. «Популярный ло-
зунг импортозамещения двусмыслен: можно 
понимать его как развитие собственного про-
изводства, а можно — как замену импорта из 
США импортом, например, из Китая», — заме-
тил Смолин.  

Новая индустриализация, о которой не раз 
говорил лидер КПРФ Геннадий Зюганов, нужда-
ется в кадрах. Сейчас Россия по числу людей с 
дипломами о высшем образовании занимает 
1—2-е место наряду с Канадой. «Вот только 
дипломированных много, а образованных мало, 
особенно среди бакалавров», — заявил Смолин.  

Депутат, подводя итог своему выступлению, 
обобщил предложения коммунистов: сделать 
ЕГЭ и участие в Болонской системе добро-
вольным, а также включить в рабочую группу 
при правительстве, созданную для реализации 
предложений президента в области высшего 
образования, тех, кто всегда и последовательно 
отстаивал ту самую позицию, которую изло-
жил президент в послании. «Иначе эти пред-
ложения могут оказаться нереализованными, 
а ведь качественное образование — залог на-
шей национальной безопасности», — подчерк-
нул Олег Смолин. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Экспресс- 
законотворчество

Испокон веков в России бытует пого-
ворка о двух неистребимых для страны 
проблемах, которые называются дураки и 
дороги. Автор возьмёт на себя смелость 
добавить к ним и третью, не менее акту-
альную сегодня российскую проблему — 
столь же неистребимое жульничество. 

 

П ричём отметим сразу, что речь пойдёт не об 
обычных карманниках или «напёрсточни-
ках». Эти явления, хоть и по-прежнему при-

сутствуют в нашей жизни, но погоду в «профессии» 
делают в наше время отнюдь не они. Современный 
жулик — это персонаж высококвалифицированный, 
владеющий всеми тонкостями интернета и прочими 
ноу-хау науки и техники, настоящий «академик» в 
своём деле. А уж по части своих фантазий и «твор-
ческих изысков» способен дать фору представите-
лям любой действительно творческой профессии. 

Свежий пример таких «изысков» — мошенниче-
ские действия группы лиц вокруг электронной бан-
ковской карты, получившей название «Пушкинская 
карта» и выпущенной в 2021 году оператором этой 
программы — АО «Почта Банк». Заработавшая летом 
того же года такая карта позволяет молодым людям 
в возрасте от 14 до 22 лет бесплатно посещать куль-
турные мероприятия за государственный счёт. На 
каждую карту казна зачисляла по 5 тысяч рублей.   

Изначально это была очень полезная идея, сразу 
ставшая популярной у молодёжи. Оформить карту 
можно было через аккаунт на госуслугах, а затем 
выбрать понравившееся культурное мероприятие 
для последующего посещения. Деньгами на «Пуш-
кинской карте» можно было оплатить походы в му-

зеи, театры, на выставки и концерты. К февралю те-
кущего года «Пушкинскую карту» имели уже восемь 
миллионов россиян. 

Мимо такой «золотой жилы», разумеется, не могли 
пройти «технически подкованные» мошенники. Им 
не составило труда обзавестись фиктивными элек-
тронными «Пушкинскими картами». Далее афера 
была простой как дважды два. Допустим, что владе-
лец «Пушкинской карты» вместо посещения, скажем, 
выставки, хочет получить на руки наличные деньги. 
Для этого ему нужно найти в электронной сети так 
называемых специалистов по обналичке, каковых 
там более чем достаточно. Судя по уже ставшим из-
вестными объявлениям, за карту, на которой лежало 
5 тысяч рублей, такие «специалисты» предлагали вы-
платить четыре тысячи. Мошенники скупали карты у 
согласных на такие условия граждан. А затем реги-
стрировали на портале «PRO Культура РФ» какое-ни-
будь липовое мероприятие, на которое и продавали 
через агрегаторов билеты «Пушкинской карты». 

Но, как говорил известный герой Артура Конан 
Дойла сыщик Шерлок Холмс, «то, что придумано одним 
человеком, может быть разгадано другим». Мошенни-
ческая схема вскоре стала давать сбои, поскольку про-
ворачивать свои аферы жулики могли лишь через мел-
кие конторы, так как уважающие себя крупные орга-
низаторы культурных мероприятий связываться с ни-
ми не стали. Более того, именно по этой причине уже 
в конце прошлого года в АО «Почта Банк» возникли 
серьёзные подозрения, и он начал отключать от про-
граммы мелких частных организаторов культурных 
мероприятий. Одновременно ситуацией вокруг «Пуш-
кинских карт» заинтересовались и следователи. 

Первых результатов их работы ждать пришлось 
недолго. Недавно, по предварительным итогам рас-

следования Главного следственного управления, бы-
ли арестованы три первых фигуранта, оказавшиеся 
жителями столичного региона. Уже удалось вы-
яснить, что путём жульнических действий в отно-
шении работников АО «Почта Банк» и министерства 
культуры РФ новоявленным «пушкинистам» удалось 
похитить более 200 миллионов рублей. Все они уже 
под стражей, на их имущество стоимостью в не-
сколько сотен миллионов рублей наложен арест. 
Преступникам вменяется обвинение по статье «Мо-
шенничество в особо крупном размере». 

Следствию ещё предстоит выяснить, сколько со-
участников у арестованной троицы главных орга-
низаторов аферы остаётся пока на свободе. И нет 
ни малейших сомнений в том, что число фигурантов 
«Пушкинского дела» будет расти по мере хода рас-
следования, а все жулики получат по заслугам. 

Больше беспокоит другое: изначально хорошая 
идея с выпуском «Пушкинских карт» и начавшаяся 
программа по их реализации получили что-то вроде 
«удара в спину». А потому и само будущее этой про-
граммы в текущем году пока остаётся неясным. 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ.

И до Пушкина добрались…

Банковский 
кризис в США

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
 
А вот кредитный портфель SVB вырос при 

этом гораздо меньше — с 23 до 66 млрд долла-
ров. Дело в том, что отрасль венчурных инве-
стиций в высокотехнологичные проекты в це-
лом не нуждалась в банковских кредитах: ин-
весторы были готовы выстроиться в очередь, 
лишь бы вложиться в подобный стартап.  

Таким образом, у SVB образовалось много 
свободных денег, и их надо было куда-то раз-
мещать, и банк направлял их в инвестиции на 
финансовый рынок: инвестиционный портфель 
SVB составлял гораздо большую долю в его ак-
тивах, чем это было у других банков (57%, в то 
время как у остальных из 74 крупных амери-
канских банков — не более 42%); к концу 2021 
года объём инвестиционного портфеля SVB со-
ставил 128 млрд долларов. Но ещё более важно, 
что SVB покупал преимущественно долгосроч-
ные облигации — государственные и ипотечные 
(они составляли более 85% инвестиционного 
портфеля). Таким образом, инвестиционный 
портфель SVB состоял преимущественно из 
облигаций, наиболее подверженных обесцене-
нию при росте ставок. Именно поэтому SVB и 
«лидировал» с большим отрывом по соотноше-
нию нереализованного убытка и капитала.  

 

Т ак что же вынудило SVB срочно распро-
давать свой портфель облигаций и тем 
самым «фиксировать» убыток, признавая 

его в отчётности? Здесь также сыграла роль 
специфика SVB как банка, завязанного на вы-
сокотехнологичный венчурный бизнес. Дело в 
том, что для подобного бизнеса рост процент-
ных ставок губителен — в гораздо большей 
степени, чем для обычных предприятий тра-
диционных отраслей, поскольку такой вен-
чурный бизнес, если и принесёт прибыль, то 
только «когда-нибудь в будущем». Поэтому в 
2022 году поток инвестиций в высокотехноло-
гичные стартапы стал пересыхать, и остатки 
на их счетах и депозитах в SVB стали сокра-
щаться. За 2022 год объём депозитов в SVB со-
кратился со 189 до 173 млрд долларов.  

В текущем году этот процесс продолжился и 
даже усилился, так как у держателей депозитов 
в SVB появилась дополнительная причина уво-
дить свои деньги из банка: возникшие на 
рынке осторожные опасения за его судьбу. 
Эти опасения в итоге привели к классическому 
«набегу вкладчиков», и банк рухнул.  

Здесь играет роль специфика SVB как банка, 
привлекающего деньги главным образом от ком-
паний, а не от рядового населения. Дело в том, 
что в США гарантируемая государством страхо-
вая сумма по вкладам (аналог наших 1,4 млн 
рублей, гарантируемых АСВ) составляет 250 тыс. 
долларов на вкладчика (включая юридических 
лиц) на каждый банк; таким образом, подавляю-
щее большинство населения со своими депози-
тами вполне укладывается в эту сумму и потому 
не боится за свои деньги. Поэтому для типичного 
американского банка, основную часть пассивов 
которого составляют депозиты населения, набеги 
вкладчиков гораздо менее вероятны.  

Однако у SVB ситуация была кардинально 
иной: по данным The Economist, порядка 93% 
средств на депозитах в нём не были застрахо-
ваны, поскольку для компаний страховая сум-
ма 250 тыс. долларов — это небольшие деньги; 
обычно компании держат на счетах гораздо 
больше. Сотрудники высокотехнологичных 
стартапов с высокими зарплатами, которые 
тоже были среди клиентов банка, также зача-
стую держали на счетах в банке больше стра-
ховой суммы. Отсюда и набег вкладчиков-пре-
вышенцев, поставивший точку в судьбе банка.  

Таким образом, для банка SVB сложились не-
сколько факторов, но все они так или иначе свя-
заны с резким повышением процентных ставок 
в США. Один из этих факторов — падение ры-
ночных цен облигаций — касается всех амери-
канских банков, однако условия для реализации 
этого риска сложились благодаря описанным 
выше специфическим для SVB факторам. Мож-
но сказать, что крах SVB — это «феерический 
провал» его системы управления рисками, когда 
и активы, и пассивы банка в силу его специфики 
были особенно уязвимы к росту процентных 
ставок, а его риск-менеджеры целый год ничего 
не делали для исправления ситуации.  

 

Так что в условиях дальнейшего роста про-
центных ставок (как ещё в начале про-
шлой недели обещал действовать глава 

ФРС во время своего отчёта перед конгрессом), 
если бы не крах SVB, нереализованные убытки 
продолжали бы ещё какое-то время скрыто на-
капливаться в банковской системе. Однако рано 
или поздно триггер для них нашёлся бы, и бан-
ковский кризис случился бы, но это, скорее все-
го, произошло бы гораздо позже (во всяком слу-

чае банковский кризис, вызванный банкрот-
ствами банков, повторяющими сценарий SVB).  

Но крах SVB сам стал таким триггером: он 
привлёк внимание «широких масс» к проблеме 
скрытых убытков в банковской системе, в ре-
зультате чего вкладчики массово решили за-
брать свои деньги из банков — просто на вся-
кий случай, и ждали только открытия банков в 
понедельник 13 марта.  

Так что американским регуляторам пришлось 
сработать на опережение. В воскресенье, 12 
марта, была отозвана лицензия ещё у одного 
банка — Signature Bank c активами в 110 млрд 
долларов (также сильно завязанного на «про-
блемную» отрасль — в данном случае на крип-
товалюты). При этом регуляторы объявили, что 
государство возместит все депозиты в полном 
объёме (а не в пределах страховой суммы) всем 
вкладчикам SVB и Signature Bank, а также любого 
другого банка в случае его краха. Ещё одна ан-
тикризисная мера — это кредитная линия, по 
которой любой банк сможет получить экстрен-
ное кредитование на один год (по ставке, близ-
кой к ключевой) под залог облигаций из своего 
инвестиционного портфеля, причём эти обли-
гации будут учитываться в залоге не по снизив-
шейся рыночной стоимости, а по номиналу.  

Эти меры, возможно, успокоят американ-
ских вкладчиков, и набеги на банки в США 
прекратятся (пока непонятно, сколько денег 
ФРС придётся для этого влить в финансовую  
систему), но банковский кризис всё равно 
продолжается. Во-первых, он уже вышел за 
пределы США. Ведь в Европе и в Великобрита-
нии проблема наличия у банков нереализо-
ванных убытков от облигаций также присут-
ствует, так что там также можно ожидать на-
беги на банки и экстренные меры от регулято-
ров, тем более что страховые суммы там мень-
ше, чем в США: в Европе — 100 тыс. евро, в Ве-
ликобритании — 85 тыс. фунтов.  

Кстати, проблема нереализованных убытков 
впервые вышла на свет ещё осенью — во время 
кризиса британского госдолга. Когда обнаро-
дование бюджета тогдашнего премьер-мини-
стра Лиз Трасс спровоцировало падение цен 
гособлигаций, британские пенсионные фонды 
были вынуждены продавать гособлигации из 
своих портфелей и фиксировать убыток, по-
скольку эти облигации были куплены «с пле-
чом» (то есть частично на заёмные средства) и 
брокеры требовали довнести залог. Тогда толь-
ко вмешательство Банка Англии, начавшего 
скупку гособлигаций, спасло и рынок британ-
ского госдолга, и пенсионные фонды.  

Ещё один аспект разрастания нынешнего 
банковского кризиса — это падение цен акций 
всех банков, особенно некрупных, причём как в 
США, так и в других западных странах. Дело в 
том, что, в отличие от кризиса 2008 года, когда 
государства за деньги налогоплательщиков спа-
сали банки целиком, сейчас в США (по крайней 
мере пока) спасают только вкладчиков, а ак-
ционеры в случае краха банка свои деньги по-
теряют; также держатели банковских облигаций 
в этом случае могут потерять свои деньги пол-
ностью или частично. Следим за ситуацией. 

 

О днако главный вопрос, который пока 
остаётся открытым, таков: будут ли в 
этих условиях центробанки западных 

стран и дальше продолжать повышение про-
центных ставок для борьбы с инфляцией или 
же мы уже имеем полный разворот монетар-
ной политики? Пока у нас нет комментариев 
по ситуации от ведущих мировых центробан-
ков, так как у них сейчас «период молчания» 
перед мартовскими заседаниями.  

Первым из основных центробанков уже в 
этот четверг проводит своё заседание Евро-
пейский центробанк, и на пресс-конференции 
после него наверняка будут какие-то коммен-
тарии о влиянии банковского кризиса на ДКП 
в ближайшие месяцы. Но основную информа-
цию мы получим только в среду на следующей 
неделе — 22 марта, когда будет решение о 
ключевой ставке ФРС и пресс-конференция её 
главы Джерома Пауэлла.  

До середины минувшей недели рынок ожидал, 
что ФРС поднимет ставку на 0,5 процентных 
пункта (п.п.) — то есть больше, чем на январском 
заседании (тогда было 0,25 п.п.), так как инфля-
ция в США опять стала поднимать голову. А в 
понедельник 13 марта базовым сценарием было 
уже повышение ставки на минимальный шаг — 
0,25 п.п., при этом многие ожидали, что ставка 
останется без изменений, а один из инвестбан-
ков дал прогноз, что ставка будет даже пониже-
на. Такой разброс мнений показывает, насколько 
сложна ситуация и как трудно будет ФРС при-
нять решение. Монетарный цугцванг стал ещё 
жёстче. 

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

М итинг открыл секре-
тарь Тюменского об-
кома КПРФ, депутат 

областной Думы Иван Левчен-
ко. В своём выступлении он 
отметил, что тарифы на жи-
лищно-коммунальные услуги 
растут два раза в год, не успе-
вая за ростом зарплат и пен-
сий. Власть объясняет повы-
шение тарифов на услуги ЖКХ 
необходимостью модерниза-
ции сетей, но при этом ко-
нечные бенефициары являют-
ся весьма состоятельными 
людьми, зачастую проживаю-
щими за рубежом. Таким об-
разом, тюменские пенсионе-
ры, отдавая последние крохи, 
оплачивают счастливую 
жизнь коммунальных олигар-
хов. Пенсионеры до половины 
своих доходов отдают за 
«коммуналку». 

— Это позор! Государство 

должно заботиться о тех лю-
дях, которые построили нашу 
страну. А у нас пенсионеров, 
наоборот, до края довели! — 
отметил Иван Левченко. 

Народный избранник за-
явил, что необходимо прове-
сти аудит тарифов. 

— Они включили туда все 
свои «хотелки», за которые 
мы все платим! Платим за то, 
чтобы олигархи стали ещё бо-
гаче! — возмутился секретарь.  

И. Левченко считает, что 
многие расходы, заложенные 
в тариф, завышены. Если рост 
тарифов продолжится, то лю-
ди будут отдавать все свои 
деньги только за ЖКХ и ле-
карства, на еду ничего не 
останется. Завершил своё вы-
ступление коммунист призы-
вом вступать в КПРФ и вместе 
бороться за свои права. 

Активист «Левого фронта» 

Максим Коркунов отметил, 
что за «коммуналку» платить 
нереально и грабительские 
тарифы требуют пересмотра. 

Лидер регионального отде-
ления «ВЖС — «Надежда Рос-
сии» Татьяна Казанцева рас-
сказала, что в июле прошлого 
года активисты КПРФ собрали 
450 подписей против повы-
шения тарифов на услуги 
ЖКХ. Но власть на это обра-
щение практически никак не 
отреагировала. Лейтмотивом 
её выступления была мысль о 
том, что, только объединив 
усилия, можно добиться ре-
зультата. 

Тюменский предпринима-
тель Владимир Панов расска-
зал о проблеме, с которой 
столкнулся лично. Он собст-
венник подвального помеще-
ния, однако вынужден пла-
тить за теплоснабжение, не-
смотря на отсутствие в под-
вале батарей и транзитных 
труб. А пенсионер Сергей Яр-
ков негодовал по поводу того, 
что при пенсии 26 тысяч руб-
лей в месяц ему за одноком-
натную квартиру в январе 
пришла платёжка на сумму 20 
тысяч!  

Из Абатского района обла-
сти на митинг приехал пер-

вый секретарь райкома КПРФ 
Шеймерден Мектипбаев, ко-
торый рассказал о том, что 
цены за приём молока у насе-
ления не повышались уже 
очень давно.  

В ходе акции протеста было 
собрано множество обраще-
ний граждан во фракцию 
КПРФ в областной Думе. 

Митинг завершился песней 
«И вновь продолжается бой», 
которую исполнил лауреат 
международных конкурсов 
Виктор Ильиных. 

 
Пресс-служба Тюменского 

обкома КПРФ.

Довели 
до края! 

В минувшую субботу, 11 марта, в Тюмени прошёл 
митинг против повышения тарифов на услуги ЖКХ. 
Более полутора сотен горожан вместе с коммуни-
стами и активистами других левых политических 
сил и общественных организаций собрались в сквере 
«Комсомольский», чтобы выразить решительное 
«нет!» жилищно-коммунальному грабежу. 

ШТАБ ПРОТЕСТА

Планы на весну 
Очередное заседание Общероссийского штаба 

протестных действий состоялось 14 марта под ру-
ководством заместителя Председателя ЦК КПРФ 
Владимира Кашина.

Во вступительном слове он 
поблагодарил всех присут-

ствовавших за активное уча-
стие в акциях 5 марта, посвя-
щённых 70-летию со дня кон-
чины Иосифа Виссарионовича 
Сталина. В. Кашин отметил, 
что памятные мероприятия 
прошли на самом высоком 
уровне по всей стране в раз-
ных форматах: состоялись 
«круглые столы», автопробеги, 
митинги и шествия.  

Далее собравшиеся обсуди-
ли подготовку к отправке 27 
марта очередного гуманитар-
ного конвоя в Донбасс. В. Ка-
шин призвал всех активно 
участвовать в работе по фор-
мированию груза. Деятель-
ность по поддержке населе-
ния Донбасса по-прежнему 
остаётся в числе приоритет-
ных для КПРФ. 

Переходя к важным датам, 
которые предстоит отметить 
в апреле, Владимир Кашин 
начал со Дня космонавтики. 
12 апреля будет отмечаться 
62-я годовщина со дня перво-
го полёта человека в космос. 

Первопроходцем в освоении 
космического пространства 
стал Юрий Гагарин — пред-
ставитель Советского госу-
дарства. Сегодня же, сказал  
В. Кашин, ситуация в отрасли 
поменялась в худшую для на-
шей страны сторону. КПРФ 
должна будет в эти дни про-
вести ряд мероприятий, в том 
числе «круглых столов», в хо-
де которых будут проанали-
зированы причины сего-
дняшнего положения в кос-
мической отрасли, даны 
оценки и представлены пу- 
ти решения тех или иных  
проблем. 

Далее В. Кашин рассказал о 
необходимости организации 
в ближайшее время антифа-
шистского митинга, который 
должен пройти массово, мощ-
но и заметно. Сегодня тема 
противодействия вновь под-
нимающему голову фашизму 
должна звучать буквально на 
всех проводимых КПРФ и ле-
выми организациями акциях. 

 
Алёна ЕРКИНА.

В ЗЕРКАЛЕ СОЦИОЛОГИИ

Невкусно и небезопасно 
Более трети крымских школьников не нравится, как кормят 

в школе. 
Как сообщило РИА «Новый день», основной претензией 

стала остывшая еда — это отметили более 26% респондентов. 
На втором месте — недостаток времени на приём пищи 
(17,4%). Каждый шестой учащийся заявил, что кормят в школе 
невкусно. 

При этом Роспотребнадзор выявил, что школьное питание 
может быть и опасным, так как в пищеблоках нарушаются эле-
ментарные правила. 

«Наибольший удельный вес занимают нарушения режимных 
вопросов, не требующих дополнительных материальных 
средств (33% от всех выявленных нарушений), — заявила ру-
ководитель межрегионального управления Роспотребнадзора 
по Крыму и Севастополю Наталья Пеньковская. — Это касается 
уборки помещений, мытья посуды, поточности при приготов-
лении пищи. Также имеют место нарушения температурного 
режима подачи готовых блюд и натуральных норм питания». 

 
Пётр СИДОРОВ.
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ЭР-РИЯД. Саудовская Аравия не будет про-
давать нефть государствам, которые введут по-
толок цен на её поставки, заявил министр энер-
гетики королевства Абдель Азиз бен Сальман 
Аль Сауд, прокомментировав антикартельный 
законопроект NOPEC (No Oil Producing and Ex-
porting Cartels Act), предполагающий, что прави-
тельство США  сможет предъявлять антимоно-
польные иски к членам ОПЕК и их партнёрам. По 
словам министра, принятие законопроекта при-
ведёт к дисбалансу спроса и предложения на 
рынке «чёрного золота». Кроме того, он раскри-
тиковал политику ограничения цен на нефть, по-
скольку она провоцирует волатильность на рын-
ках и тормозит развитие отрасли. 

 
ТАШКЕНТ. В проект поправок Конституции Уз-

бекистана внесено предложение о продлении сро-
ка полномочий президента страны с пяти до семи 
лет. Кроме того, в документе содержится положе-
ние о том, что в отношении действующего прези-
дента Узбекистана Шавката Мирзиёева не будет 
действовать запрет на избрание главой государства 
не более двух сроков подряд. 14 марта узбекский 
сенат одобрил решение законодательной палаты 

парламента о проведении 30 апреля референдума 
по проекту нового Основного Закона.  

 
ХАРАРЕ. Россия правильно поступила, что 

вернула Крым, иначе туда бы пробрались США и 
НАТО, заявил спикер правящей партии Зимбабве 
«Африканский национальный союз Зимбабве — 
Патриотический фронт» Кристофер Мутсвангва. 
Как отметил политик, Запад с завистью смотрит 
на российские ресурсы и хочет завладеть ими, в 
то время как РФ утверждает себя на мировой 
арене и набирает силу после развала СССР. 

 
НАРВА. Управа этого эстонского города не будет 

демонтировать памятник погибшим в годы Второй 
мировой войны жителям окрестных деревень. Мо-
нумент попал в чёрный список рабочей группы по 
советским мемориалам и оказался под угрозой сно-
са. По словам мэра Нарвы Катри Райк, государст-
венная канцелярия предоставила городу право ре-
шить судьбу этого памятника, установленного в 
1993 году на пожертвования местного населения. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Г лава государства отме-
тил, что минувший год 
был непростым для стра-

ны. Под удар попали ключе-
вые экспортные отрасли, 40% 
традиционных рынков сбыта, 
транспортно-логистические 
коридоры, система банков-
ских расчётов и пр. Западные 
«благодетели» с подачи бег-
лой оппозиции стремились не 
просто парализовать белорус-
скую экономику, но и обру-
шить политическую систему, 
породив социальный взрыв. 
Замыслы не оправдались, но 
расслабляться по-прежнему 
нельзя. 

В такой ситуации прави-
тельство и вся вертикаль вла-
сти, напомнил президент, 
должны в первую очередь 
обеспечить эффективную ра-
боту экономики и стабиль-
ность социально-трудовой 
сферы, а также поддерживать 
надлежащий уровень благо-
состояния населения. 

На протяжении года в рес-
публике вырабатывались 
упреждающие и компенси-
рующие меры, оценивалась их 
действенность, искались окна 
возможностей. «В итоге полу-
чен колоссальный опыт раз-
вития даже в беспрецедент-
ных условиях. Поэтому можно 
с уверенностью говорить, что 
экзамен на экономическую 
устойчивость мы в целом вы-
держали», — сказал А. Лука-
шенко. 

Во время заседания он оста-
новился на отдельных, наи-
более критичных моментах, 
требующих особого внима-
ния. Так, несмотря на то, что 
нынешняя ситуация по 
сравнению с прошлогодней 
улучшилась, полноценной ан-
тисанкционной перестройки, 
к сожалению, ещё не про-
изошло. «Пока одни руково-
дители ищут и находят воз-
можности эффективно рабо-
тать, другие заняли откровен-
но выжидательную позицию 
в надежде на лучшие времена, 
а третьи вообще решили, что 
их хата с краю, и уповают ис-
ключительно на помощь го-
сударства», — отметил прези-
дент.  

Минувшим летом он поста-
вил перед правительством за-
дачу: восстановить объёмы 
инвестиций и создать импор-
тозамещающие производства, 
ориентированные на экспорт 
и работающие на местном 

сырье. «Время прошло, а но-
вых предприятий практиче-
ски нет. А ведь инвестиции, 
особенно в регионах, — это 
развитие населённых пунк-
тов, рабочие места, достойные 
зарплаты, уверенность в зав-
трашнем дне», — подчеркнул 
А. Лукашенко. 

В числе приоритетов — по-
иск резервов для роста реаль-

ной зарплаты, борьба с высо-
кой инфляцией и ценообра-
зование. Так, глава государст-
ва потребовал от премьер-ми-
нистра удержать инфляцию в 
районе 7%, не допустить про-
извола с ценами, которые 
должны быть справедливыми, 
и обеспечить полноценный 
ассортимент продукции на 
прилавках магазинов, прежде 
всего отечественного про-
изводителя.  

По словам А. Лукашенко, 
все социальные обязательства 
по повышению уровня жизни 
населения необходимо вы-
полнить безоговорочно. «Это 
социальный контракт власти 
с народом, — заявил он. — 
Приоритетными направле-
ниями для нас были и остают-
ся повышение зарплаты бюд-
жетников и военных, под-
держка семей с детьми и пен-
сионеров. Как бы ни было 

трудно, на это деньги госу-
дарство должно изыскать». 

 

В  числе важнейших задач 
— рост экспорта. К сожа-
лению, республике пока 

не удалось полноценно ком-
пенсировать все потери. На 
рынки дружественных стран 
переориентировано около 80% 
продукции. Значительно на-

ращен товарооборот с главным 
стратегическим партнёром — 
Россией. Увеличены поставки, 
торговля имеет высокую мар-
жинальность, однако и здесь 
есть нерешённые проблемы, в 
частности с прохождением 
продукции белорусской дере-
вообработки через РФ в третьи 
страны. 

Поскольку успешность экс-
портной стратегии напрямую 
зависит от налаженной транс-
портной работы, в текущем 
году особое внимание следует 
уделить развитию перевозок 
через морские порты и вы-
страиванию эффективных 
транспортно-логистических 
цепочек в восточном направ-
лении. Нужны новые марш-
руты для расширения торгов-
ли, дальнейшее обновление 
транспортной инфраструкту-
ры, доступ отечественных 
компаний к выполнению ка-

ботажных перевозок на тер-
ритории России.  

Среди стран дальней дуги 
главным стратегическим 
партнёром Белоруссии оста-
ётся Китай, который демон-
стрирует колоссальную го- 
товность к сотрудничеству.  
По итогам недавнего визита 
А. Лукашенко в Пекин за-
ключено почти 40 контрактов 
на 3,5 млрд долларов.  

Президент уверен, что ус-
пешно нивелировать санк-
ционное давление могут пе-
редовые технологии. В дан-
ном случае санкции являются 
катализатором их появления. 
А республике есть что пред-
ложить новым рынкам. С оте-
чественными наработками, 
изобретениями и технология-
ми знакомит передвижная 
выставка «Беларусь интеллек-
туальная», которая побывала 
уже почти во всех регионах 
страны и вызвала огромный 
интерес у гостей. 

Помимо этого, санкции яв-
ляются реальным поводом и 
стимулом для укрупнения и 
масштабирования небольших 

производств, замены импорт-
ного своим. Но не методом 
слепого копирования, а с улуч-
шенными характеристиками. 
Зависимость от западных тех-
нологий и комплектующих 
планируется минимизировать 
в течение следующих двух-
трёх лет. В связи с этим требу-
ет ускорения реализация им-
портозамещающих проектов с 
Россией, особенно в области 
микроэлектроники.  

Больше всего от санкций 
пострадали нефтепереработ-
ка, калийная и табачная от-
расли. Цель — восстановить 
объёмы производства и найти 
альтернативные рынки для 
этой востребованной в мире 
продукции.  

Премьер-министр Р. Голов-
ченко назвал три ключевые за-
дачи для выполнения установ-
ленных параметров экономи-
ческого развития на 2023 год. 

Первая — устойчивая рабо-
та реального сектора эконо-
мики, вторая — проактивная 
инвестиционная политика го-
сударства, третья — решение 
наиболее важных вопросов, 
волнующих население: дохо-
ды, ЖКХ, дороги, здравоохра-
нение и пр.  

«В работе реального сектора 
сохраняется оправдавший се-
бя мобилизационный подход 
2022 года. Итоги января сви-
детельствуют, что ключевые 
отрасли экономики адапти-
ровались к сложившимся 
условиям. Минпром сработал 
на 105%, «Беллегпром» — на 
105,5%, «Белнефтехим» — на 
102,5%, «Белгоспищепром» — 
почти на 125%. Увеличилось 
промпроизводство», — рас-
сказал Р. Головченко, заверив-
ший, что правительство знает, 
чем живёт сегодня каждое 
предприятие страны.  

По словам премьер-мини-
стра, в текущем году нужно 
произвести 50 тыс. тракто-
ров, 850 тыс. холодильников, 
6800 грузовиков, 4,3 млн 
шин… Всего 43 товарные 
группы. Их доля в добавлен-
ной стоимости промышлен-
ности — 20%. По экспорту до-
ведены задания по более чем 
40 товарным позициям. Их 
доля в экспорте товаров 
страны — 40% и выше. Так, 
планируется продать на 
внешние рынки 1300 автобу-
сов, 26,5 тыс. легковых авто-
мобилей, 24 млн квадратных 
метров керамической плит-
ки, 313 тыс. тонн сыра, тво-
рога и пр. 

Говоря об инвестпроектах в 
регионах, Р. Головченко под-
черкнул, что единственное 
требование к ним — окупае-
мость и возвратность ресур-
сов. В текущей пятилетке в 
каждом районе страны дол-
жен быть реализован как ми-
нимум один инвестпроект. 
Работа в этом плане довольно 
напряжённая. К примеру, в 
Пинском районе предложено 
освоить месторождения ба-
зальтов и туфов, в Буда-Ко-
шелёвском — производство 
упаковки для хранения мо-
лочной продукции, в Ок-
тябрьском — создать экспорт-
но ориентированные продук-
ты питания. 

Сформирован портфель из 
129 инвестпроектов по прин-
ципу «один район — один 
проект» общей стоимостью 
4,3 млрд белорусских рублей 
с объёмом инвестиций на 
2023 год в размере 1,2 млрд. 
Кроме того, запланировано 
реализовать 51 импортозаме-
щающий проект в области 
производства сельхозпродук-
ции и её переработки, про-
мышленности, деревообра-
ботки, фармацевтики и неф-
техимии. 

Для успешной работы в 
условиях экономической мо-
билизации нужны не только 
финансовые ресурсы, но и же-
лезная дисциплина и поря-
док, подчеркнул президент.  

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Брест.

В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

В условиях 
экономической 

мобилизации 
 
Пока «объединённый переходный кабинет» С. Тихановской в Вильнюсе без 

устали требует от западных кураторов усиления санкционного давления на Бе-
лоруссию, правительство республики делает всё возможное по минимизации его 
негативных последствий для экономики. Об этом и многом другом шла речь на 
заседании Совмина в Минске с участием президента А. Лукашенко.

q БелАЗ представил новый «антисанкционный» 25-тонный карьерный самосвал МоАЗ-75053. 
Он состоит из белорусских, российских и китайских комплектующих. Серийное производство 
машины развёрнуто на предприятии в Могилёве. Полноприводный грузовик предназначен для 
работы в горнорудной промышленности: он займётся перевозкой насыпных грузов. Сейчас ин-
женеры проверяют силовую установку и дорабатывают техническую документацию.

В  начале марта израиль-
ские СМИ разродились 
«сенсацией». Совсем 

скоро, сообщали они, ми-
нистр иностранных дел Эли 
Коэн посетит Туркмению, где 
откроет посольство еврейско-
го государства. Больше всего 
журналисты смаковали тот 
факт, что диппредставитель-
ство будет располагаться в 
каких-то двадцати километ-
рах от иранской границы. 
Именно такое расстояние 
разделяет город Ашхабад и 
исламскую республику. «По-
сольство будет ближайшей к 
Ирану официальной израиль-
ской миссией, — написала га-
зета «Исраэль хайом». — Ви-
зит Коэна и открытие посоль-
ства призваны дать понять 
Ирану, что влияние Израиля 
в регионе растёт». 

Информацию тут же под-
хватили мировые СМИ. То ли 
по недомыслию, то ли наме-
ренно многие из них приня-
лись утверждать о настоящем 
прорыве Тель-Авива: послед-
ний, дескать, сумел расши-
рить действие «Авраамовых 
соглашений» с арабских 
стран на центральноазиат-
ские. Что, в свою очередь, 
якобы положит конец дипло-
матическому бойкоту Израи-
ля мусульманским миром.  

Как это часто случается с 
западными массмедиа, «гора 
родила мышь». Постсовет-
ские страны никогда не были 
участниками бойкота еврей-
ского государства. Едва обре-
тя суверенитет, они наладили 
связи с Израилем — как эко-
номические, так и политиче-
ские. Туркмения, например, 
официально установила с 
ним дипотношения в конце 
1993 года. Первый президент 
республики Сапармурат Ния-
зов совершил несколько ви-
зитов в ближневосточную 
страну и создал самые благо-
приятные условия для изра-
ильского бизнеса. Компании 
«Мерхав», AFSK Industries и 
другие получали госконтрак-
ты на модернизацию Турк-
менбашинского и Сейдинско-
го нефтеперерабатывающих 
заводов, разработку газовых 
месторождений, туркменские 
специалисты в области ме-
дицины, сельского хозяйства, 
ирригации проходили подго-
товку в Израиле. Дошло до 
того, что глава компании 
«Мерхав» Йоси Мейман был 
назначен специальным со-
ветником Ниязова по газовой 
промышленности. 

Приход к власти Гурбангу-

лы Бердымухамедова не 
ослабил крепких отношений 
двух стран. Ещё на посту ми-
нистра здравоохранения он 
посещал Израиль, и именно 
при нём в Туркмению был 
назначен первый посол 
еврейского государства — 
Шеми Цур. Вручение вери-
тельных грамот произошло 
летом 2013 года. Ашхабад и 
Тель-Авив проводят регуляр-
ные политические консуль-
тации и обмениваются деле-
гациями. Одна из них, воз-
главляемая главой Евразий-
ского бюро израильского 
МИД Ювалем Фуксом, посе-
тила Ашхабад в первые дни 
марта. Там она провела пере-
говоры с представителями 
МИД, МВД, министерства 
здравоохранения и других ве-
домств.  

В то же время необходимо 
отметить, что, выстраивая от-
ношения с Израилем, турк-
менские власти не переходят 
определённой черты. Напри-
мер, переговоры о поставках 
беспилотников, начавшиеся 
ещё при Ниязове, оказались 
безуспешными. Решающей 
здесь была позиция Ирана, 
неоднократно посылавшего 
сигналы о нежелательности 
слишком тесных связей Аш-
хабада с Тель-Авивом. 

Что же подразумевали СМИ 
под открытием посольства? 
Всё дело в том, что предста-
вительство Израиля вплоть до 
настоящего момента не имеет 
отдельного здания и распо-
ложено в одном из бизнес-
центров туркменской столи-
цы. И вот теперь Тель-Авив 
выразил желание получить 
полноценное посольство, ис-
пользовав как повод 30-летие 
установления дипотношений. 
Об этом ещё в прошлом году 
заявляла новый посол Израи-
ля Бет-Иден Кайт.  

Информационный вброс, 
таким образом, преследовал 
вполне определённую цель — 
нанести удар по Тегерану в 
обостряющемся противо-
стоянии Израиля (и союзного 
ему Запада) с Ираном. «Прав-
да» подробно анализировала 
причины агрессивной поли-
тики правительства Бинь-
ямина Нетаньяху (см. номер 
от 10—13 февраля с.г.). Это, 
во-первых, стремление гло-
бального капитала удержать 
контроль над Ближним Вос-
током, а во-вторых, желание 
отвлечь внимание от кризис-
ной ситуации внутри Израи-
ля. Активизировать же про-
вокации Тель-Авив и его со-

юзников заставляют крайне 
неприятные для них события. 
Например, восстановление 
дипотношений Ирана и Сау-
довской Аравии. Нормализа-
ция произошла благодаря 
усилиям Китая, при посред-
ничестве которого предста-
вители двух стран встрети-
лись 6 марта в Пекине. Это 
означает провал усилий по 
стравливанию ближневосточ-
ных государств. 

Укрепляются связи Ирана с 
Центральной Азией. Осенью 
прошлого года в Тегеране со-
брались руководители транс-
портных ведомств исламской 
республики и пяти постсо-
ветских государств. Темой об-
суждения стало развитие 
транзитного потенциала и 
создание транспортно-ин-
фраструктурных коридоров с 
выходом на иранские мор-
ские порты. Как отметили в 
Тегеране, уже в ближайшее 
время ежегодный транзит 
грузов можно довести до 20 
миллионов тонн.  

Туркмения в этих проектах 
играет особую роль. Через её 
территорию проложены же-
лезные дороги Казахстан — 
Туркмения — Иран и Теджен 
— Серахс — Мешхед, по кото-
рым в исламскую республику 
доставляются грузы из Китая 
и Центральной Азии. Даль-
нейшему развитию потен-
циала способствует сближе-
ние двух стран, наметившее-
ся после некоторого охлаж-
дения отношений в середине 
прошлого десятилетия. Один 
из первых своих зарубежных 
визитов новый глава Туркме-
нии Сердар Бердымухамедов 
совершил в Тегеран, незадол-
го до этого в Ашхабаде побы-
вал президент Ирана Эбра-
хим Раиси. Товарооборот 
двух стран, сократившийся с 
300 миллионов долларов в 
2013 году до 58 миллионов в 
2020-м, теперь демонстриру-
ет уверенный рост. В 2021 го-
ду взаимная торговля соста-
вила 120 миллионов долла-
ров, а по итогам прошлого 
года приблизилась к 360 мил-
лионам. В феврале в Ашхаба-
де прошла специализирован-
ная выставка, на которой бы-
ли представлены иранские 
технологии и продукция про-
мышленных предприятий. В 
ближайшее время состоится 
17-е заседание ирано-турк-
менской совместной эконо-
мической политики.  

Для Израиля и США, пы-
тающихся выстроить между-
народную блокаду исламской 
республики, такие новости — 
как кость в горле. Поэтому от 
интриг и провокаций они 
добровольно не откажутся 
никогда. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Дипломатические козни
В интриги против Тегерана втягивают Туркме-

нию. Подготовка визита главы израильского МИД и 
открытие посольства еврейского государства изоб-
ражаются как провал иранской дипломатии. В дей-
ствительности врагов исламской республики злят 
её внешнеполитические успехи.

ТРУД И КАПИТАЛ

Вновь пустое небо 
над Германией 

В целом ряде аэропортов Германии вновь начались предупредительные заба-
стовки работников служб наземного обеспечения полётов и авиационной без-
опасности. Бастующие требуют увеличения заработной платы на 10,5% для 
почти 2,5 млн сотрудников федеральных и местных госслужб. В результате от-
мен и задержек сотен рейсов только в минувший понедельник, 13 марта, не 
смогли улететь по назначению десятки тысяч людей.

Т еперь авиапутешествен-
никам придётся приго-
товиться к значительным 

задержкам и отменам рейсов 
сразу в нескольких аэропортах 
Германии, причём не на один 
день. Ещё в воскресенье вече-
ром и в ночь на понедельник 
забастовки начались в аэропор-
тах Гамбурга, Ганновера и в сто-
личном аэропорту Берлин-
Бранденбург. Это подтвердили 
изданию «Зюддойче цайтунг» в 
объединённом профсоюзе ра-
ботников сферы услуг «Верди» 
(Ver.di). Сотрудников аэропорта 
Бремена также призвали пре-
кратить работу, что повлияет 
на расписание и в других аэро-
портах. Акция изначально не 
планировалась как одноднев-
ная, она продолжалась до сере-
дины текущей недели. 

Напомним, что забастовки 
работников авиаотрасли ФРГ 
проходят с регулярной перио-
дичностью уже третий месяц 
на фоне пока безрезультатных 
коллективных переговоров с 
работодателями о повышении 
зарплаты и улучшении условий 
труда для работников госу-
дарственного сектора на феде-
ральном и местном уровне, а 
также общенациональных кол-
лективных переговоров для ра-
ботников авиационной без-
опасности. Профсоюз требует 
увеличить заработную плату 
примерно 2,5 млн сотрудников 
федеральных и местных госу-
дарственных служб на 10,5%, 
но не менее чем на 500 евро в 
месяц. Работодатели до сих пор 
соглашались провести в два 
этапа постепенное повышение 
зарплат на 5% и обеспечить од-
нократные выплаты сотрудни-
кам в размере 2500 евро, что не 
устроило профсоюз. Третий ра-
унд переговоров пройдёт 27—
29 марта в Потсдаме. 

Пока же только в понедель-
ник-вторник в столичном аэро-
порту Берлин-Бранденбург 

имени Вилли Брандта было от-
менено более 200 вылетов, за-
бастовка затронула около 30 
тыс. пассажиров. Кроме того, в 
аэропорту пришлось отменить 
более трети из примерно 200 
запланированных посадок. 

В аэропорту Гамбурга в те же 
дни были отменены все 123 за-
планированных вылета и не 
менее 50 из 121 запланирован-
ной посадки. На фоне весенних 
каникул в школах предупреди-
тельная забастовка затронула 
десятки тысяч авиапутеше-
ственников. 

В Ганновере работники служ-
бы наземного обеспечения по-
лётов прекратили работу рань-
ше всех — ещё в воскресенье в 

девять часов вечера. Предупре-
дительная забастовка сотруд-
ников службы авиационной 
безопасности началась в пол-
ночь на понедельник и про-
длилась до вторника. Профсоюз 
объявил, что за это время не 
был выполнен ни один рейс. 
Исключение в обслуживании 
составили только экстренные и 
спасательные рейсы. 

Очередная остановка работы 
в аэропортах может стать от-

правной точкой для дальней-
ших забастовок в других от-
раслях транспортного сектора 
ФРГ. Профсоюз железнодорож-
ников и транспорта EVG в на-
стоящее время ведёт перего-
воры с основным немецким 
железнодорожным оператором 
«Дойче бан» и 50 другими же-
лезнодорожными компаниями 
о новых коллективных догово-
рах. До 23 марта представители 
профсоюза встретятся с каж-
дой из этих компаний по край-
ней мере один раз. Пресс-сек-
ретарь EVG заявил в этой связи, 
что профсоюз сделает выводы 
по итогам встреч и затем опре-
делит дальнейшие меры. В этой 
связи «Зюддойче цайтунг» 

уточняет, что EVG и «Верди» 
уже планируют провести со-
вместную предупредительную 
забастовку 27 марта, в ходе ко-
торой будет парализован прак-
тически весь транспортный 
сектор Германии. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ. 

 
q Бастующий персонал бер-
линского аэропорта. 

Фото ДПА.

ПО СТРАНИЦАМ ЗАРУБЕЖНОЙ ПЕЧАТИ

Раскрыты тайны 
внутреннего ядра Земли

У чёные нашли новые до-
казательства того, что в 
ядре нашей планеты на-

ходится ещё одно ядро. Резуль-
таты исследования, которые 
публикует британский на-
учный журнал Nature, опро-
вергают тезис о том, что Земля 
состоит из четырёх основных 
слоёв: коры, мантии, внешнего 
ядра и внутреннего ядра. 

Сейсмические волны про-
ходят через внутреннее ядро 
иначе, чем через его внеш-
нюю часть, пишет автор 
статьи Бьянка Ногрейди. 

Свидетельства о том, что 
твёрдое внутреннее ядро 
планеты состоит из отдель-
ных слоёв, копились в тече-
ние нескольких десятилетий, 
однако их свойства остава-
лись загадкой. 

Чтобы разобраться в струк-
туре внутреннего ядра, иссле-
дователи использовали не-
сколько сейсмометров и изу-

чили искажения сейсмических 
волн в момент, когда те прохо-
дят через твёрдый шар из же-
леза и никеля в сердце Земли. 
«После сильного землетрясе-
ния планета содрогается, слов-
но колокол, причём это длится 
не просто несколько часов, а 
целых несколько дней», — го-
ворит геофизик из Австралий-
ского национального универ-
ситета в Канберре и соавтор 
исследования Хрвое Ткальчич. 

Выявить эти колебания ис-
следователям удалось, записав 
формы волны вблизи исход-
ного места землетрясения и в 
её антиподе — прямо проти-
воположном месте на поверх-
ности Земли. Таким образом 
они отследили множествен-
ные волны через центр плане-
ты. «Это словно мячик для 
пинг-понга, который скачет 
туда-сюда», — говорит на-
учный сотрудник Австралий-
ского национального универ-

ситета и ещё один соавтор 
Тхань-Сон Фам. На то, чтобы 
перейти с одной стороны пла-
неты на другую, у каждой ре-
верберации уходит порядка 
двадцати минут, и сейсмомет-
ры зафиксировали до пяти от-
ражений от одного толчка. 

Все измеренные землетря-
сения изначально превышали 
по магнитуде шесть баллов, 
но, проходя через ядро Земли, 
волны постепенно слабели. 
Исследователи использовали 
метод «наложения», объеди-
няя формы сигналов от каж-
дого события, чтобы по-
строить более подробную кар-
тину искажения самого внут-
реннего ядра. 

Они обнаружили, что через 
самое внутреннее ядро волны 
проходят иначе, чем через 
внешнюю часть, а его толщи-
на, по их оценкам, составляет 
около 650 километров. Волны, 
проходящие через самую 

внутреннюю часть ядра, за-
медляются в одном направ-
лении, тогда как волны, про-
ходящие через внешний слой, 
замедляются в другом. 

«По всей видимости, это 
означает, что кристаллы желе-
за, которое преобладает во 
внутреннем ядре, наверняка 
организованы иначе, чем во 
внешней оболочке внутренне-
го ядра», — говорит Ткальчич. 

Геофизик Вернон Кормье из 
Университета Коннектикута в 
городе Сторс (США) оценил 
важность исследования: оно 
позволило измерить самую 
внутреннюю часть Земли, а 
добиться этого было крайне 
не просто. «Для этого требу-
ется найти и зафиксировать 
сейсмические волны слабой 

амплитуды и на очень боль-
шом расстоянии, а затем уве-
личить амплитуду, чтобы вы 
могли измерить скорость вол-
ны в самых недрах планеты», 
— объяснил Кормье. 

Хотя этот метод обычно 
применяется для разведки по-
лезных ископаемых, в геофи-
зике он используется редко. 

Это открытие поможет по-
нять, как появилось твёрдое 
внутреннее ядро Земли и ка-
кую роль это могло сыграть в 
формировании магнитного 
поля. Считается, что сей про-
цесс начался где-то от 600 
миллионов до 1,5 миллиарда 
лет назад. 

ИноСМИ.ру 
Фото  

©Depositphotos.com / Rost9

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

q Недавно во всём Нинся-Хуэйском автономном районе 
(Северо-Западный Китай) приступили к весенне-полевым 
работам. В нынешнем году здесь планируется засеять около 
700 тысяч гектаров зерновых культур, в том числе 65 тысяч 
гектаров пшеницы.
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КК  7700--ллееттииюю  ссоо  дднняя  ккооннччиинныы  ИИ..ВВ..  ССттааллииннаа

Направление  
главного удара 

— 70 лет прошло с той скорб-
ной даты, когда ушёл из жизни 
человек, который принял Рос-
сию с сохой, а оставил с ядер-
ным оружием, — подчеркнул в 
своём выступлении депутат Го-
сударственной думы, член 
Центрального Комитета КПРФ, 
руководитель Всероссийского 
движения «В поддержку ар-
мии, оборонной промышлен-
ности и военной науки» гене-
рал-лейтенант В.И. Соболев. 

Можно выдумывать какие 
угодно мифы об эпохе Сталина, 
но есть непреложные факты. 
Главный из них: за сталинские 
годы численность населения 
нашей страны значительно вы-
росла. Точка отсчёта — 1927 
год, когда у руля государства 
прочно встал Сталин, и в этом 
же году была проведена пере-
пись населения, которая пока-
зала численность 148,4 млн че-
ловек. А согласно переписи 
1952 года, страну населяло уже 
на 40 млн больше — 188,4 млн 
человек. И это несмотря на то, 
что в годы Великой Отече-
ственной войны мы потеряли, 
по разным оценкам, от 20 до 
27 млн человек.  

Хорошо известно, что в годы 
своего правления Сталин во-
плотил в жизнь планы Ленина, 
успешно осуществив инду-
стриализацию, коллективиза-
цию и культурную революцию. 
Сделав акцент на военной сто-
роне вопроса, В.И. Соболев по-
казал, что именно эти меры 
обеспечили нашу Победу над 
фашистской Германией. 

Выступавший напомнил 
знаменитую речь И.В. Стали-
на, произнесённую в 1931 го-
ду: «Мы отстали от передовых 
стран на 50—100 лет. Мы 
должны пробежать это рас-
стояние в десять лет. Либо мы 
сделаем это, либо нас сомнут». 
И через 10 лет, когда действи-
тельно началась война, по-
ставленная Сталиным задача 
была решена. 

В.И. Соболев подробно оста-
новился на ряде аспектов дея-
тельности Сталина, которые 
неоднозначно трактуются до 
сих пор историками и публи-
цистами, особенно его про-
тивниками. 

Так, договор Молотова—
Риббентропа о ненападении 
между СССР и Германией поз-
волил достичь важнейших во-
енных целей. За счёт этого мы 
передвинули границу на 250—
350 км от тогдашних рубежей 
СССР. Это позволило напрочь 
опрокинуть гитлеровский 
«блицкриг». 

Говорят, что Сталин репрес-
сировал многих военачальни-
ков, которые могли бы обеспе-
чить успех в первый период 
войны. Что касается количе-
ства репрессированных воен-
ных, то их всего 2216 человек. 
Это менее 1 процента от ко-
мандно-политического состава 
Красной Армии по состоянию 
на 22 июня 1941 года. 

Поэтому, по мнению В.И. Со-
болева, нельзя говорить о вреде 
репрессий. «А ну-ка мы, кроме 
Власова, оставили бы в армии 
ещё кого-то, кто не желал бы 
победы СССР, не желали укреп-
ления своего государства, не 
желали защищать свою Роди-
ну? Возможно, эти люди гото-
вились стать гражданами ми-
ра… Потому это не ошибка, а 
заслуга Сталина. Некоторые ис-
торики говорят, что если бы не 
было 1937 года, то не было бы 
и победного 1945-го», — под-
черкнул генерал Соболев. 

Ещё об одной «ошибке» Ста-
лина тоже любят порассуждать. 
Дескать, надо было приводить 
войска в боеготовность, не до-
жидаясь 22 июня. Ведь дирек-
тива о приведении войск при-
граничных округов в полную 
боевую готовность была на-
правлена в войска лишь 21 
июня в 18 часов. Так можно ли 
было осуществить это раньше? 

В.И. Соболев привёл подроб-
ную аргументацию, почему 
этого нельзя было сделать. По 
его мнению, сдерживающим 
фактом было то, что Велико-
британия находилась в состоя-
нии войны с Германией с  
1 сентября 1939 года, и это бы-
ло крайне невыгодно с точки 
зрения обеспечения безопас-
ности азиатских колоний Бри-
тании. Англичане всячески ис-
кали повод, чтобы выйти из 
войны с Германией и напра-
вить усилия своего гигантского 
военного флота на защиту 
своих колоний в Азии. 

Если бы Британии удалось 
замириться с Германией, то с 
высокой вероятностью Япония 
напала бы на СССР. Потому что 
в таком случае у неё не было бы 
шанса победить в войне за бри-
танские колонии и она всю 
свою военную мощь обрушила 
бы на восток Советского Союза, 
где у японцев была сосредо-
точена мощная военная груп-
пировка в Маньчжурии. Поэто-
му Сталин всячески стремился 
не дать Британии повода обви-
нить СССР в агрессивных на-
мерениях, что было бы не-
избежно, если бы мы заранее 
объявили мобилизацию и стали 
перемещать свои войска к гра-
нице. В этом случае Британия 
обвинила бы СССР в развязы-
вании войны против Германии 
и вышла бы из войны с ней. 

Кстати, и Германия была за-
интересована в том, чтобы Бри-
тания поступила именно так. 
Поэтому Гитлер в мае 1941 года 
послал своего ближайшего со-
ратника Рудольфа Гесса в Лон-
дон для ведения переговоров 
по поводу заключения мира. 

Черчилль ждал, когда у Ста-
лина нервы не выдержат, что-
бы объявить нашу страну 
агрессором. Но директива о 
приведении войск в боеготов-
ность была направлена, когда 
уже ничего нельзя было из-
менить. «Потому это не ошиб-
ка, а гениальная заслуга Ста-
лина. Он в самом начале 
предотвратил войну на два 
фронта, с Германией и Япо-
нией одновременно», — за-
ключил В.И. Соболев. 

Некоторые сомневаются и в 
том, что нападение гитлеров-
цев было внезапным. А как же 
донесения разведки, как же 
Зорге? Ведь он даже точную 
дату начала войны называл. 
В.И. Соболев подробно разъ-
яснил своё видение сложив-
шейся тогда ситуации. Во-пер-
вых, дата начала войны не-
сколько раз переносилась, что 
уже само по себе выглядело 
подозрительно. Во-вторых, 
план нападения на СССР — 
план «Барбаросса» — содержал 
в себе ту часть, которая была 
направлена на дезинформа-
цию советского командования. 

Ключевым для немецкого 
командования было скрыть на-
правление главного удара, а не 
время начала войны. В этом и 
состояла цель операции по дез-
информации. По поручению не-
мецкой разведки военные атта-
ше Германии во многих странах 
мира распространяли инфор-
мацию о том, что главный удар 
будет нанесён на юге с целью 
овладения важными промыш-
ленными и сельскохозяйствен-
ными районами Украины и юга 
России. «К сожалению, мы не 
смогли этому противодейство-
вать. Скорее всего, это была 
ошибка нашего генштаба. Нем-
цы же нанесли главный удар по 
направлению Минск — Москва. 
Это одна из причин поражений 
в первый период войны», — ре-
зюмировал В.И. Соболев. 

Направление главного удара 
немецкой армии установить 
было в принципе невозможно 
без разведки со спутников, ко-
торая у нас есть сейчас. Потому 
что «немецкий генштаб провёл 
блестящую операцию по пере-
группировке своих войск», — 
признал генерал Соболев. Дан-
ные Зорге и других разведчи-
ков необходимо было подтвер-

дить наличием ударных груп-
пировок у наших границ. А их 
за неделю до начала войны не 
было. Используя развитую сеть 
железных и шоссейный дорог 
в Европе, немцы перебросили 
свои главные ударные группи-
ровки — танковые — в самый 
последний момент перед на-
чалом войны. И это невозмож-
но было предвидеть. 

Потому в оперативно-такти-
ческом плане удар немецких 
группировок был внезапным. 
Главной причиной того, что на-
шей армии было очень тяжело, 
— невиданной силы масштаб 
этого удара. Поэтому уже 24 
июня Сталин издал указ о пе-
редислокации нашей промыш-
ленности на восток, хотя ещё 
никто не знал, как будет раз-
виваться война. И это тоже был 
гениальный ход. Ведь 1523 
крупнейших предприятия пе-
ревели из западных районов 
нашей страны на восток. И уже 
с ноября — декабря 1941 года 
эти заводы начали работать на 
новых местах. 

Наши Вооружённые Силы в 
1941 году заложили фундамент 
Победы, гитлеровцы не достиг-
ли ни одной цели стратегиче-
ского плана «Барбаросса». 
Блицкриг был сорван.  

Сталин лично участвовал в 
планировании и осуществле-
нии крупнейших стратегиче-
ских военных операций. Он 
дважды в день вызывал пред-
ставителя генштаба с докла-
дом. Он знал по фамилиям 
каждого командира дивизии, 
знал, на что они способны, 
управлял этими кадрами.  

«Заслуга Сталина в достиже-
нии Победы — исключитель-
ная», — резюмировал генерал 
Соболев. 

 
Сталин  

и атомная бомба 
Малоизвестные факты об 

участии И.В. Сталина в созда-
нии ядерного щита нашей стра-
ны сообщил в своём выступле-
нии председатель Центрально-
го совета РУСО, доктор техни-
ческих наук И.И. Никитчук.  

Перед войной в СССР актив-
но наращивались исследова-
ния в ядерной физике. Война 
внесла коррективы, и многие 
учёные из этой сферы были 
направлены на другие работы, 
как, например, Курчатов и Ха-
ритон, которые занимались 
проблемой размагничивания 
кораблей, а Флёрова вообще 
отправили на фронт. 

Но уже 28 сентября 1942 года 
(и это в разгар Сталинградской 
битвы!) Сталин подписывает 
секретное распоряжение Госу-
дарственного Комитета Обо-
роны (ГКО), которым Академии 
наук СССР предписывалось 
возобновить прерванные вой-
ной работы по исследованию 
использования атомной энер-
гии и организовать при АН 
СССР специальную лаборато-
рию атомного ядра.  

В конце октября 1942 года в 
Москву был вызван Курчатов. 
Ему поручается анализ получае-
мой информации от внешней 
разведки. И 27 ноября 1942 года, 
через 5 дней после окружения 
немцев под Сталинградом, ГКО, 
который возглавлял Сталин, 
принял решение о разведке и 
добыче урановой руды. Это был 
первый шаг навстречу атомному 
будущему нашей страны. 

В феврале 1943 года ГКО при-
нимает Постановление об ор-
ганизации при Академии наук 
СССР лаборатории ядерных ис-
следований, которая получила 
кодовое название — Лаборато-
рия №2. Руководителем её по 
рекомендации Сталина на-
значили Игоря Васильевича 
Курчатова. 

В Лаборатории №2 Курчато-
ва в 1944 году работали уже 
около 100 сотрудников.  

19 мая 1944 года Курчатов 
написал Сталину докладную 
записку «О состоянии работ 
по проблеме урана на 20 мая 

1944 года». В ней он, в частно-
сти, писал:  

«У нас, несмотря на большой 
сдвиг в развитии работ по урану 
в 1943—1944 годах, положение 
дел остаётся совершенно не-
удовлетворительным…  

Зная Вашу исключительно 
большую занятость, я всё же, 
ввиду исторического значения 
проблемы урана, решился побес-
покоить Вас и просить Вас дать 
указание о такой организации 
работ, которая соответство-
вала бы возможностям и значе-
нию нашего государства…» 

3 декабря 1944 года Сталин 
утвердил Постановление ГКО 
«О неотложных мерах по обес-
печению развёртывания работ, 
проводимых Лабораторией №2 
АН СССР», где, в частности, го-
ворилось: «… возложить на тов. 
Берия Л.П. наблюдение за раз-
витием работ по урану».  

Назначая ответственным за 
ядерную проблему Л.П. Берия, 
Сталин принимал во внима-
ние, что в качестве наркома 
внутренних дел он мог лучшим 
образом обеспечить секрет-
ность проведения крупномас-
штабных работ. Во-вторых, ве-
дая внешней разведкой, он 
имел наибольшую информа-
цию о работах по атомной те-
матике, проводимых за грани-
цей. Существенно было и то, 
что в ведении ведомства Берия 
находилось Главное управле-
ние исправительно-трудовых 
лагерей, заключённые которых 
представляли мобильную и де-
шёвую рабочую силу, необхо-
димую для масштабных строи-
тельных работ. 

10 августа 1945 года Курча-
това пригласили к Сталину. В 
кабинете присутствовали Ста-
лин, Молотов и Берия. Сталин 
попросил Курчатова доложить, 
как идут дела. Курчатов в ответ 
нарисовал в общем-то безра-
достную картину: в лаборато-
рии работают всего лишь 100 
человек вместе с техниками и 
рабочими, и при таком неболь-
шом коллективе решать слож-
ные и важные вопросы трудно; 
соответствующей промышлен-
ной базы в нашей стране прак-
тически нет.  

18 августа 1945 года в каби-
нете Сталина состоялось засе-
дание Политбюро ЦК ВКП(б).  

Обсудив ситуацию с бомбар-
дировкой США японских горо-
дов и положение дел с работа-
ми в ядерной области в СССР, 
Сталин, подводя итог, сказал: 

— Мы все понимаем слож-
ность сложившейся ситуации 
в мире в связи с монополией 
США на атомное оружие. Мы 
все осознаём, что создание со-
ветской урановой бомбы — это 
вопрос жизни и смерти для 
нашего социалистического го-
сударства.  

Наши учёные действитель-
но сделали много, но надо им 
помочь. Прежде всего помочь 
в организации, поддержать 
материально, облегчить им 
быт… Словом, создать все не-
обходимые условия для спо-
койной работы. 

Я также считаю, что органи-
зацию всего дела по урановой 
бомбе надо переводить на об-
щегосударственный уровень, 
установить для атомного про-
екта высший государственный 
приоритет. Интересы дела тре-
буют учреждения единого госу-
дарственного органа, в ведении 
которого должен быть весь пе-
речень вопросов, решение ко-
торых определяет успех дела. 
Предлагаю учредить при ГКО 
Специальный комитет, за кото-
рым закрепить все научно-ис-
следовательские работы в этой 
области, создание атомной про-
мышленности. Но главной за-
ботой должно стать создание 
урановой бомбы. Эта задача 
ключевая, и её решению надо 
подчинить все другие задачи. 

В состав комитета включили: 
Г.М. Маленкова — секретаря ЦК 
ВКП(б), Н.А. Вознесенского — 
председателя Госплана СССР, 
Б.Л. Ванникова — наркома бое-
припасов, А.П. Завенягина — 
заместителя наркома внутрен-
них дел, И.В. Курчатова — на-
чальника Лаборатории №2, на-
учного руководителя пробле-
мы, П.Л. Капицу — академика, 
В.А. Махнёва — генерала НКВД, 
М.Г. Первухина — заместителя 
Председателя Совнаркома 
СССР, наркома химической 
промышленности. 

— Предлагаю, — добавил 
Сталин, — ввести в состав ко-
митета и назначить его пред-
седателем Лаврентия Павлови-
ча Берия.  

Л.П. Берия предложил при 
Спецкомитете создать Техни-
ческий совет для решения от-
дельных научных и техниче-
ских вопросов. 20 августа 1945 
года появилось Постановление 
ГКО, утверждённое И.В. Стали-
ным, которым учреждались 
Специальный комитет при 
ГКО, Технический совет и Пер-
вое главное управление при 
Совнаркоме СССР, их состав, 

полномочия и обязанности 
каждого из них.  

Берия, став председателем 
Спецкомитета, активно взялся 
за работу и оказался прекрас-
ным организатором: в кратчай-
шие сроки сумел сколотить от-
личные коллективы учёных и 
специалистов и создал им пре-
красные условия для работы. 

Основополагающие доку-
менты об атомной проблеме 
Сталин подписывал лично. Ру-
ководитель страны занимался 
атомным проектом каждый 
день в течение всего времени. 
Такой порядок позволял Ста-
лину держать под контролем 
все основные работы, а подпи-
санные им документы получа-
ли наивысшую государствен-
ную значимость, обеспечива-
лись финансированием и при-
нимались к безусловному ис-
полнению всеми хозяйствен-
ными органами страны без ка-
ких-либо бюрократических 
проволочек. 

К концу осени 1946 года на 
территории Лаборатории №2 
был построен эксперименталь-
ный реактор Ф-1. Перед пуском 
реактора всех лишних людей 
Курчатов удалил, оставив не-
сколько самых необходимых со-
трудников. Присутствовал при 
этом и Л. Берия. 25 декабря 1946 
года, когда приподняли кадмие-
вые стержни, счётчики нейтро-
нов выдали громкий, ровный 
гул. Есть цепная реакция! Это 
был грандиозный успех. 

Об этом сразу доложили 
Сталину. 

В течение второй половины 
1946 года и последующих 1947 
и 1948 годов в КБ-11 был про-
ведён невероятно огромный 
объём организационных, 
строительных, теоретических, 
расчётных, конструкторских, 
производственных и экспери-
ментальных работ. Задачи по 
расчётам, экспериментально-
му обоснованию, проектиро-
ванию и технологической под-
готовке изготовления ядерного 
заряда РДС-1 были выполнены 
к 1949 году. 

В начале августа 1949 года 
состоялась встреча Сталина со 
всеми, кто самым непосред-
ственным образом обеспечи-
вал успех первого испытания 
атомной бомбы. На встрече 
присутствовали В.М. Молотов, 
Л.П. Берия, Г. М. Маленков, М.Г. 
Первухин, Б.Л. Ванников, Ю.Б. 
Харитон, П.М. Зернов, И.В. Кур-
чатов, Л.А. Арцимович. 

Первым докладывал о готов-
ности к испытаниям И.В. Кур-
чатов. Он сообщил, что прак-
тически всё готово к первому 
взрыву.  

После Курчатова докладывал 
Ю.Б. Харитон, который расска-
зал о готовности конструкции 
атомного заряда к сборке и 
последующему испытанию. Ко-
гда он подошёл к рассказу о 
количестве закладываемого в 
заряд плутония, его неожидан-
но остановил Сталин: 

— Скажите, товарищ Хари-
тон, а нельзя ли из этого плуто-
ния сделать не одну, а две бом-
бы, но меньшей мощности? 

— К сожалению, товарищ 
Сталин, этого сделать невоз-
можно по простой причине, 
поскольку этого не допускают 
законы физики. 

— Законы физики… Законы 
природы, товарищ Харитон, 
тоже не догма… 

Позднее этот сталинский от-
вет его хулители приводили 
как доказательство «ограни-
ченности тирана», которому, 
дескать, и законы природы не 
писаны. Но Сталин был, кроме 
всего прочего, ещё и выдаю-
щимся философом-диалекти-
ком, который при этом имел в 
виду, что люди познают зако-
ны природы лишь в некоем 
приближении. И то, что сегодня 
воспринимается как непрелож-
ный закон, завтра может ока-
заться лишь частным случаем 
более общего закона.  

И Сталин оказался прав: 
пришло время, знания расши-
рились, и из того количества 
плутония, которое содержалось 
в РДС-1, стало возможным де-
лать даже не две бомбы, а три и 
больше. 

18 августа 1949 года Специ-
альным комитетом был подго-
товлен проект Постановления 
Совета Министров СССР «О 
проведении испытания атом-
ной бомбы» за подписью Пред-
седателя Совета Министров 
СССР И.В. Сталина. В нём от-
ветственность за качество под-
готовки взрыва возлагалась на 
Курчатова и Харитона.  

28 августа 1949 года к сбо-
рочной мастерской у основа-
ния стальной башни на поли-
гоне близ Семипалатинска был 
доставлен боевой ядерный за-
ряд. На следующий день он 
был смонтирован, и бомба го-
това к испытанию.  

Берия, опросив на полигоне 
учёных и военных, убедив-
шись, что действительно всё 
готово, доложил об этом Ста-

лину и получил согласие на ис-
пытание. 

29 августа 1949 года в 6 часов 
30 минут И.В. Курчатов отдал 
приказ о взрыве бомбы. Это 
была победа! 

30 августа Л.П. Берия и И.В. 
Курчатов направили доклад 
И.В. Сталину:  

«Тов. Сталину И.В. Доклады-
ваем Вам, товарищ Сталин, 
что усилиями большого коллек-
тива советских учёных, кон-
структоров, инженеров, руко-
водящих работников и рабочих 
нашей промышленности, в ито-
ге четырёхлетней напряжённой 
работы, Ваше задание создать 
атомную бомбу выполнено.  

29 августа в 4 часа утра по 
московскому и в 7 утра по мест-
ному времени в отдалёном 
степном районе Казахской ССР, 
в 170 км западнее г. Семипала-
тинск, на специально построен-
ном и оборудованном опытном 
полигоне получен впервые в 
СССР взрыв атомной бомбы, ис-
ключительной по своей разру-
шительной и поражающей силе 
мощности...» 

Так под руководством Ста-
лина советские учёные совер-
шили настоящий подвиг, ли-
шив США монополии на ядер-
ное оружие, обеспечив нашей 
стране мирную жизнь. 

 
Слухи о крахе  

социализма сильно 
преувеличены 

Первый заместитель предсе-
дателя Центрального совета 
РУСО, доктор экономических 
наук И.М. Братищев напомнил 
слова Шолохова: «Был культ 
личности Сталина, но была и 
личность». 

По мнению И.М. Братищева, 
историю СССР надо рассмат-
ривать как гигантского масшта-
ба эксперимент, научно постав-
ленный опыт. У эксперимента-
торов, включая Сталина, не бы-
ло цели лично обогатиться или 
прославиться, и они не могли 
знать, каким будет конечный 
результат. И.М. Братищев при-
вёл слова Ленина, произнесён-
ные в 1918 году, о том, что, как 
будет выглядеть законченный 
социализм, этого мы не знаем. 
Строительство социализма — 
это творчество миллионов, не-
прерывный поиск.  

Можно ли считать случив-
шееся в 1990-е годы крахом 
социализма? По мнению И.М. 
Братищева — нет. Здесь мы 
столкнулись со специфиче-
ской формой исторического 
регресса, это временное явле-
ние. Неизбежно наступит ис-
торический этап, когда социа-
лизм будет вновь построен в 
нашей стране.  

Благодаря СССР — большой 
России — мир впервые увидел 
спроектированное государст-
во. Оно обеспечило благополу-
чие и безопасность своим 
гражданам и создало систему 
централизованного управле-
ния хозяйством на макро- и 
микроуровне. Новое общество 
стремилось к воплощению гу-
манистических ценностей, 
идей справедливости, коллек-
тивизма, общинности. 

Оставаясь «красным мечта-
телем», Сталин был прагмати-
ком, который взял верх над ис-
кушённым противником. В со-
временной России влияние 
Сталина на общественные про-
цессы растёт, резюмировал 
И.М. Братищев. 

О непосредственном уча-
стии Сталина в строительстве 
Военно-Воздушных Сил СССР 
рассказал председатель Цент-
рального исполнительного ко-
митета межрегиональной ор-
ганизации «Союз советских 
офицеров» генерал-лейтенант 
Г.М. Бенов. Иосиф Виссарионо-
вич любил авиацию, поэтому 
лётчиков называли «сталин-
скими соколами». При Сталине 
было создано 18 лётных учи-
лищ, сейчас в строю осталось 
только два. 2000 лётчиков не 
хватает нашей авиации! Само-
лёты строят, а летать некому. 

Член президиума Централь-
ного совета РУСО, член Союза 
журналистов и Союза писате-
лей России контр-адмирал В.А. 
Попович рассказал о роли Ста-
лина в строительстве Совет-
ского Военно-Морского Флота. 

После Первой мировой войны 
российский военный флот был 
почти полностью потерян: ко-
рабли погибли или были затоп-
лены. Благодаря Сталину флот 
возродился: к началу войны в 
СССР было построено более 300 
судов различных классов. Был 
создан и атомный флот. 

Член Московского городско-
го комитета КПРФ, член пре-
зидиума Центрального совета 
РУСО, кандидат исторических 
наук М.Б. Чистый в своём вы-
ступлении сделал акцент на 
опровержении распространяе-
мых антисоветчиками домы-
слов о сталинских «массовых 
репрессиях», которые якобы 
затронули десятки миллионов 

человек. Согласно адресован-
ной 1 февраля 1954 года на 
имя Н.С. Хрущёва записке ми-
нистра внутренних дел СССР, 
министра юстиции СССР и Ге-
нерального прокурора СССР, с 
1921 по 1954 год по обвинению 
в контрреволюционных пре-
ступлениях было арестовано  
3 млн 377 тыс. человек и к выс-
шей мере наказания (расстре-
лу) приговорены 642980 чело-
век. Аналогичные данные со-
держатся в записке от 15 фев-
раля 2000 года, подготовлен-
ной председателем Комиссии 
при президенте РФ, известным 
«прорабом перестройки» А.Н. 
Яковлевым. Изучив секретные 
архивы КГБ, он назвал следую-
щие цифры: с 1924 года к выс-
шей мере наказания пригово-
рены 799 тыс. 455 человек. При 
этом доля оправдательных 
приговоров, по данным спе-
циалистов и ряда публицистов, 
составляла от 11 до 16 процен-
тов и выше. Нынешние суды 
выносят оправдательные при-
говоры менее чем в одном про-
центе случаев. 

Говоря об осуждённых и рас-
стрелянных при Сталине, Ми-
хаил Чистый напомнил, что в 
их числе были власовцы, поли-
цаи, бандеровцы, «лесные 
братья», а также представители 
сотрудничавшего с нацистами 
троцкистско-бухаринского под-
полья, обманным путём внед-
рившегося в ряды Коммунисти-
ческой партии, советских орга-
нов государственного управле-
ния, хозяйственных организа-
ций, Красной Армии и НКВД. В 
качестве подтверждения высту-
павший процитировал выдерж-
ки из мемуаров внутрипартий-
ных заговорщиков, написанных 
ими в эмиграции в послевоен-
ный период, а также напомнил 
о действиях троцкистов, реаль-
но поддержавших гитлеровцев 
в военные годы. 

Оставшиеся на свободе троц-
кистские кадры показали своё 
истинное лицо с началом вой-
ны. Так, бывший адъютант Ту-
хачевского генерал-майор Бо-
ярский был в числе тех, кто в 
первые же дни войны перешёл 
на сторону фашистов. Высту-
павший упомянул также дей-
ствовавшую в СССР подполь-
ную радиостанцию троцкистов 
«Старая гвардия Ленина» (Кон-
кордия V) — одну из несколь-
ких тайных радиостанций сети 
нацистской пропаганды, на-
правленной на «идеологиче-
ское разоружение» советских 
граждан. Таким образом, 
«чистка» силовых и хозяй-
ственных структур перед вой-
ной, по мнению М. Чистого, 
способствовала росту безопас-
ности страны, очищению «от 
пособников врага, которые в 
решающий момент могли во-
ткнуть нож в спину». 

Что же касается перегибов на 
местах, то они действительно 
были. И связано это было, по 
мнению М. Чистого, с тем, что в 
1937 году Сталин предпринял 
усилия, направленные на раз-
витие народовластия в СССР. И 
ряд партработников, опасаясь 
поражения на всеобщих выбо-
рах, начали устранять не только 
представителей «пятой колон-
ны», но и своих политических 
конкурентов. Кроме того, имел 
место троцкистский заговор и 
в органах безопасности, след-
ствия и прокуратуры. Целью 
заговорщиков было возбудить 
недовольство народа по поводу 
незаконных арестов невинов-
ных лиц. Эту провокаторскую 
практику М. Чистый сравнил с 
тем, как на Майдане в Киеве в 
2014 году неизвестные снайпе-
ры расстреливали собравшихся 
на площади для разжигания не-
нависти к легитимной на тот 
момент власти. 

Михаил Чистый также обра-
тил внимание на то, что быв-
ший в 1937 году в Москве по-
слом США Джозеф Дэвис впо-
следствии в интервью амери-
канской прессе и в своих ме-
муарах положительно оцени-
вал процессы против измен-
ников Родины, так как это уни-
чтожило «пятую колонну» 
внутри СССР, которая помеша-
ла бы в войне с Гитлером. По 
словам Дэвиса, эти процессы 
— свидетельство «поразитель-
ной дальновидности Сталина 
и его близких соратников». 

Член ЦК ЛКСМ РФ И.В. Цев-
менко посвятил своё выступле-
ние несостоятельности ряда ан-
тисоветских, антисталинских 
мифов. Так, десятилетиями рас-
пространявшееся представле-
ние о том, что Сталин в первые 
дни войны якобы находился «в 
прострации», опровергается ар-
хивными документами — преж-
де всего журналом посещений. 
Уже в 5.45 утра 22 июня 1941 го-
да Сталин принял в своём ка-
бинете руководителей прави-
тельства и армии: Молотова, 
Берию, Тимошенко, Жукова...  

Незаслуженно демонизиру-
ется Пакт о ненападении между 
Германией и Советским Сою-

зом. А между тем аналогичные 
мирные договоры в те годы с 
Германией заключили многие 
страны. В 1934-м между Герма-
нией и Польшей была подпи-
сана Декларация о непримене-
нии силы. В 1938 году было за-
ключено соглашение между 
Германией, Великобританией, 
Францией и Королевством Ита-
лия. В 1939-м были заключены 
договоры между Германией и 
Эстонией, Литвой, Латвией. И 
только после этого СССР за-
ключил с Германией договор о 
ненападении. Иосиф Сталин, 
выступая по радио 3 июля 1941 
года, так прокомментировал 
это: «Я думаю, что ни одно ми-
ролюбивое государство не мо-
жет отказаться от мирного со-
глашения с соседней державой, 
если во главе этой державы 
стоят даже такие изверги и лю-
доеды, как Гитлер и Риббент-
роп. И это, конечно, при одном 
непременном условии — если 
мирное соглашение не задевает 
ни прямо, ни косвенно терри-
ториальной целостности, неза-
висимости и чести миролюби-
вого государства». 

О том, чем на самом деле был 
«культ личности» Сталина, сви-
детельствуют многие ставшие 
ныне доступными архивные до-
кументы. Так, в 1938 году нар-
ком водного транспорта СССР 
Ежов обращался в Политбюро 
ЦК партии и Президиум Вер-
ховного Совета СССР с предло-
жением переименовать Москву 
в Сталинодар. «Гений Сталина 
является историческим даром 
человечеству, его путеводной 
звездой», — писал Ежов в своей 
записке. Председатель Прези-
диума Верховного Совета СССР 
М.И. Калинин проинформиро-
вал Президиум: «Сталин кате-
горически высказался против 
переименования». 

К 70-летию Сталина в 1949 
году был создан специальный 
комитет, который обобщал все 
поступающие предложения о 
мероприятиях по поводу юби-
лея. Все до единого предложе-
ния Сталин отверг. Вот некото-
рые из них. Так, предлагалось 
создать в Москве Дворец жиз-
недеятельности Сталина, увен-
чать новое здание МГУ его фи-
гурой, установить ежегодный 
праздник в честь дня рождения 
вождя, учредить орден Сталина.  

Есть и такой факт. После 
окончания войны рассматри-
вали варианты памятника в 
честь Победы советского наро-
да в Великой Отечественной 
войне, и Сталин лично участво-
вал в принятии решения. Во 
многих вариантах монумента 
было предложено изваять фи-
гуру самого Сталина, однако 
он их отверг и выбрал вариант 
памятника советскому солдату 
с девочкой на руках.  

Таким образом, можно ска-
зать, что Сталин пытался ак-
тивно противодействовать 
«культу личности». 

Сегодня всё более очевидны-
ми становятся достижения ста-
линской экономики, благодаря 
которой нашей стране удалось 
неуклонно осваивать новые го-
ризонты прогресса. Это и ис-
пытание первой атомной бом-
бы, и запуск первого искус-
ственного спутника Земли, а 
затем и человека в космос. 

Особая тема — Сталин и га-
зета «Правда», основанная Ле-
ниным. Об этом говорил вы-
ступивший на «круглом столе» 
в редакции политический обо-
зреватель «Правды», член ЦК 
КПРФ В.С. Кожемяко. 

Известно, что Иосиф Висса-
рионович стал автором пере-
довой статьи в первом номере 
нового издания большевиков 
и потом нередко выступал 
здесь на важнейшие темы. 
Вместе с тем журналист, на-
чавший свой путь правдиста 
60 лет назад, много интересно-
го слышал от ветеранов глав-
ной газеты Советской страны о 
том, как Сталин лично руково-
дил ею. О его встречах с глав-
ным редактором и телефонных 
звонках в редакцию, о под-
держке им лучших материалов 
и критике газетных неудач. 

А основную часть своего вы-
ступления В.С. Кожемяко по-
святил укоренившемуся в со-
временной России извраще-
нию наших социалистических 
достижений и образов великих 
советских вождей. Записав в 
Конституции РФ, что отныне 
страна не будет иметь никакой 
государственной идеологии, в 
реальности новоявленные пра-
вители сделали таковой анти-
коммунизм и антисоветизм. 

— С высоких трибун, — за-
явил выступавший, — более 
тридцати лет постоянно звучат 
нападки на ленинско-сталин-
скую эпоху. Но даже в этих усло-
виях неуклонно растёт по-
пулярность Иосифа Виссарио-
новича. И это доказывает, что 
правда берёт верх. Следует нам 
ещё активнее продолжать дав-
ление на власти предержащие с 
целью официального призна-
ния выдающимися историче-
скими личностями, обеспечив-
шими неоценимый подъём на-
шему Отечеству, В.И. Ленина и 
И.В. Сталина. Именно они оли-
цетворяют величайшие дости-
жения России. 

Подготовил 
Александр ВОРОНЦОВ.

Сталин: жизнь после смерти
Чем дальше от нас отстоит 

фигура И.В. Сталина, тем чётче 
очевиден весь невероятный мас-
штаб этого политического ги-
ганта уже не только активным 
сторонникам коммунистических 
идей, но и всем остальным. Как 
сказал поэт, «большое видится 
на расстоянье». Сегодня всё но-
вые и новые миллионы наших со-
граждан ищут правдивые отве-
ты на вопросы, связанные со ста-
линской эпохой. Ложь и мифы о 
Сталине, которые насаждались 
последние десятилетия, уже не 
вызывают доверия масс. Достой-
ный вклад в развенчание этих 
мифов внёс «круглый стол» в ре-
дакции газеты «Правда», кото-
рый состоялся 3 марта.


